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Пленумы партийных комитетов
П ередовая статья „П равды “ — 16 декаб ря

Недавно в «Правде» бы ;я опубликова
на корреспонденция, в которой рассказы
валось о недостатках проходившего в кон
це ноября пленума Молотовскопо горкома 
партии. Пленум обсуждал вопрос о мерах 
улучшения идеологической работы в го
родской партийной организации. Однако 
пленум не достиг поставленной цели. Он 
не послужил трибуной для всестороннего 
обсуждения важного вопроса, для развер
тывания острой, принципиальной крити
ки ошибок и промахов в руководстве 
идеологической работой со стороны горко
ма. райкомов и первичных партийных 
организаций.

Произошло это прежде всего потому, 
что к подготовке пленума горком подошел 
формально: состояние идеологической ра
боты в городе по-настоящему изучено йе 
было. Руководящие работники горкома 
перед пленумом не побывали в партий
ных организациях, не познакомились с 
деятельностью идеологических учрежде
ний. Доклад секретаря горкома оказался 
поверхностным. Это не могло-не отразить
ся на ходе прений. Многие существенные 
стороны обсуждаемого вопроса не нашли 
па пленуме должного отражения. В пре
ниях совершенно не выступали секрета
ри партийных организаций заводов, ву
зов, творческих коллективов.

Подобные факты, к сожалению, не яв
ляются исключением. Крупные недостат
ки имели место в работе состоявшегося в 
ноябре пленума Ульяновского горкома 
партии, обсуждавшего вопрос о мерах 
бор [бы за дальнейшее улучшение каче
ства продукции. Подготовку к пленуму 
аппарат горкома вел канцелярским спо
собом. Посланные на предприятия пред
ставители горкома мало вникали в жизнь, 
не советовались с коммунистами. Они спе
шили собрать побольше отрицательных 
фактов для докладчика. В результате во
прос по-настоящему изучен не был, и он 
не вызвал на пленуме активного обсуж
дения. Пленум прошел без острой крити
ки промахов и ошибок в деятельности 
партийных и хозяйственных организаций. 
Принятое им решение носит общий, дек
ларативный характер. В нем не намечены 
конкретные мероприятия по улучшению 
руководства работой промышленности го
рода.

Пленумы партийных комитетов имеют 
важное значение в жизни партийных ор
ганизаций. В их составе обычно имеются 
партийные и советские работники, хозяй
ственники, специалисты и т. д. Это дает 
возможность лучше использовать опыт 
работников различных отраслей, вырабо
тать йаиболее правильное решение по то
му или иному вопросу. Пленумы пар
тийных комитетов являются трибуной 
критики и самокритики.

XIX съезд Коммунистической паіртии 
Советского Союза поставил перед партий
ными организациями задачу последова
тельного проведения в жизнь внутрипар
тийной демократии и развертывания са
мокритики и критики снизу. Роль пле
нумов партийных комитетов в жизни 
партийных организаций еще более возра
стает. Уставом партии предусмотрены сро
ки проведения пленумов комитетов мест
ных организаций партии. Пленум ЦК 
Еомпартии союзной республики, крайко
ма, обкома партии созывается не реже од
ного раза в два месяца, пленум окруж- 
вома партии —  не реже одного раза з 
полтора месяца, пленум горкома, райкома 
партии —  не реже одного раза в месяц.

Более частый, чем прежде, созыв пле
нумов партийных комитетов вызывается 
необходимостью приближения руководства 
местных партийных органов к  жизни 
партийных организаций. Это повысит 
роль и активность членов партийнріх ко
митетов в решении задач, стоящих перед 
партийными организациями, будет спо
собствовать дальнейшему развитию внутри
партийной демократии, развертыванию 
самокритики и критики снизу, усилению 
контроля партийных масс за деятельно
стью партийных органов.

Задача местных партийных организа
ций состоят в том, чтобы решительно по
кончить с фактами недооценки, приниже
ния роли пленумов партийных комитетов. 
Необходимо улучш ать практику іграведе- 
вия пленумов как  важнейшего условия

дальнейшего развертывания внутрипар
тийной демократии, подъема всей партий
ной работы. Речь идет прежде всего о 
том, чтобы во всех партийных организа
циях пленумы проводились регулярно, в 
установленные сроки.

Приходится, однако, отметить, что в 
ряде партийных организаций сроки созы
ва пленумов нарушаются. В Казахстане, 
например, за последние два месяца не 
проводились пленумы 28 райкомов и двух 
горкомов. В Павлодарской области за это 
время состоялся пленум лишь одного 
райкома из четырнадцати. Это говорит о 
том, что некоторые обкомы партии Казах
стана не следят за соблюдением сроков 
проведения пленумов горкомов и райко
мов, не принимают необходимых мер про
тив нарушений внутрипартийной демо
кратии.

Успех в работе пленума партийного ко
митета во многом зависит от подготовки 
к  ному. На обсуждение пленумов необхо
димо ставить все важнейшие вопросы 
партийной, идеологической и хозяйствен
ной работы. При этом главное внимание 
должно быть обращено на всестороннюю 
и квалифицированную подготовку калсдо- 
го вопроса, выносимого на обсуждение 
пленума. Правильно поступают те рай
комы, горкомы и обкомы партии, кото
рые широко привлекают к участию в 
подготовке пленумов самих членов пар
тийного комитета. Такая практика дает 
возможность глубже изучить вопрос, 
вскрыть причины недостатков и принять 
обстоятельное и конкретное решение.

Пленум партийного комитета —  три
буна острой и принципиальной критики 
недостатков в работе, одно из действен
ных) средств контроля за выполнением ди
ректив партии и решений местных партий
ных органов. Обязанность партийных ор
ганизаций и руководителей —  создавать 
все условия для смелой, безбоязненной 
критики ошибок и упущений в деятель
ности организаций и учреждений, пода
вать прймер честного и добросовестного 
отношения к критике. Каждое справедли
вое критическое замечание и предложе
ние, высказанное участниками пленума, 
должно находить поддержку со стороны 
руководителей.

Работники, не способствующие развер
тыванию критики и самокритики, говорил 
тов. Г. М. Маленков в докладе на XIX съез
де партии, являются тормозом нашего дви
жения вперед, они не созрели для того, 
чтобы быть руководителями, и не могут 
рассчитывать на доверие партии.

Серьезным недостатком в работе многих 
паотийных комитетов является плохая ор
ганизация исполнения принимаемых реше
ний, отсутствие контроля за их выполне
нием. Интересы дела требуют всемерного 
улучш ения организационной работы пар
тийных комитетов, усиления проверки ис
полнения. Правильное руководство немыс
лимо без активного участия членов пар
тийного комитета в практической работе 
по претворению в жизнь решений плену
мов комитета, широкого привлечения к это
му делу партийного актива. Лишь при 
этом условии возможно успешное осуще
ствление намеченных мероприятий.

Улучшать практику проведения плену
мов —  значит в то же время повышать 
ответственность членов партийного коми
тета за работу комитета и всей партийной 
организации. Член партийного комитета 
должен показывать пример настойчивой 
борьбы за выполнение партийных реше
ний, строжайшего соблюдения партийной и 
государственной дисциплины. Прямой его 
долг —  повседневно укреплять связь с 
массами, развивать самокритику и критику 
снизу, вы являть недостатки в работе и до
биваться их устранения.

Наши местные партийные организации 
решают большие и сложные задачи комму
нистического строительства. Успехи в их 
работе зависят от роста активности и само
деятельности партийных масс. Последова
тельное осуществление внутрипартийной 
демократии, улучшение практики проведе
ния пленумов партийных комитетов будет 
способствовать дальнейшему укреплению 
партийных организаций, повышению их 
боеспособности, успешному выполнению 
исторических решений XIX съезда партии 
Ленина— Сталина.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О награждении тов. Малышева В. Л. орденом Ленина

В связи с пятидесятилетием со дня рождения Заместителя Председателя Сове
та Министров СССР тов. Малышева В. А. и отмечая его заслуги перед Советским го
сударством в области развития советской индустрии, наградить тов. Малышева Вя
чеслава Александровича орденом Ленина.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР Н. ШВЕРНИК. 

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР А. ГОРКИН.

 ̂ М осква, К рем ль.
15 д ек а б р я  1952 г.

По СССР
Подготовка к зимним  
каникулам школьников

З ак ан ч и в ается  вто р ая  четверть учебного 
год а. С 30 д е к а б р я  в ш колах начнутся 
зим ние каникулы .

В городах , сел ах  «  рабочих поселках 
М осковской области  н ач а ла сь  подготовка 
к предстоящ им  каникулам . В о  всех н а ч а л ь 
ных, семилетних и средних ш колах, до м ах  
пионеров, клубах , до м ах  культуры  будут 
устроены  новогодние елки, утренники, в стр е 
чи пионеров и  ш кольников с Г ер о ям »  С о
ветского С ою за, Г ероям т С оциалистическо
го Т руда, л а у р е а та м и  С талинской  прем ии, 
с учены ми, стахан овц ам и , с п и сателям и  н 
арти стам и . Д л я  старш еклассн и ков  о р га н и 
зую тся новогодние балы  и м аскарады .

С вы ш е 5.000 учащ ихся п обы вает  на ново
годних ел к ах  в К олонном  зал е  Д о м а  сою 
зов, Д о м е  ак те р а , к лубе спортивного о б щ е
ства «К ры лья С оветов*  и д р . 45 ты сяч  пио
неров и ш кольников посетят Г о су д ар ствен 
ный А кадем ический Б ольш ой и другие 
театры .

Во врем я зимних каникул  д л я  ш кольни 
ков б удет  о р ган и зо ван о  16 ты сяч к и н осеан 
сов

М ногие пионеры  и  ш кольники п рим ут 
участие в соревнованиях  по гим настике, 
ш ах м атам , ш аш к ам , лы ж ном у, к о н ьк о б еж 
ному, ави ам одельн ом у  спорту. П овсем естно 
органи зую тся см отры  детского  х у д о ж е
ственного тво рч ества , ш кольны е вы ставки  
и зобрази тельн ого  и технического творче
ства , вы ставки  учебно-наглядны х пособий 
по ф изике, химии, биологии.

В ян варе 1953 года состоятся областны е 
слеты  юных техн и ков  и юных туристов, 
кон ф ерен ц и я ю ных мичуринцев.

(Т А С С ).

Пятьсот миллионов рублей 
вознаграждений за выслугу  лет

Н а м еталлургических  предприятиях  с т р а 
ны н ач а л а сь  вы п лата  единоврем енны х в о з
н аграж д ен и й  з а  вы слугу лет.

З а  последние годы число м еталлургов, по
лучаю щ их во зн агр аж д ен и я, зн ач и тельн о  в о з
росло. В клю чены  новые категории рабо тн и 
ков. С реди них —  рабочие, зан я ты е  на э к с 
плуатации  »  рем онте электростанций  м е т а л 
лургических заво д о в , рабочие, отд ело в  к а 
питального строительства, коксохим ических, 
горнорудны х и огнеупорны х п редприятий , а 
так ж е  инж енерно-технические р аб о т н и к »  и 
рабочие предприятий «Г лааторчерм ета» .

В сего в  1952 году за  вы слугу л ет  м етал 
л у р га  п олучат более пятисот м иллионов 
рублей во зн аграж ден и й  (Т А С С ).

К р уп н ы е  Еыигрыш и
14 д ек аб р я  в В ологде состоялся второй 

ти р аж  вы игры ш ей по Г осударственном у 
зай м у  разв и ти я  н ародного  хозяй ства  С С С Р  
(вы пуск 1951 го д а ).

Б ы л о  р азы гр ан о  3.112.200 вы игры ш ей на 
сум м у 794.055.600 рублей.

В ы игры ш » в д в а д ц а т ь  пять ты сяч  рублей  
вы пали  на обли гаци и  №  16 серии 100004 
всех 342 р а зр я д о в  этого займ а.

В ы игры ш и в д е с я т ь  ты сяч рублей полу
ч а т  д ер ж ате л и  облигаций  №  04 серии 
100247, №  01 сеірии 110845, №  25 серии 
113011, №  41 серии 116777 и №  16 серии 
119816.

В ти р а ж е  б ы ло  р азы гр ан о  т а к ж е  много 
вы игры ш ей в пять  ты сяч , ты сячу , п ятьсот  
и двести  рублей.

(Т А С С ).

Инициатива мастера Чуева
Я К У ТС К . (Т А С С ). М астер  котельного  

цеха Я кутской  Ц Э С  ком м унист А лексан д р  
Ч уев  о б я за л с я  внести рац и о н ал и зато р ски е  
предлож ен и я, осущ ествление которы х д аст  
не менее ста  ты сяч  рублей годовой экон о
мии.

Н ед авн о  он  откры л лицевой  счет. Н о в а 
то р  п редлож и л перенести  указател ь  уровн я 
воды  котла с  верхней плош адки  к р а б о ч е 
му месту ко ч е гар а , зд есь  ж е  устан о ви ть  
р яд  других приборов и соединить котлы  
п лощ адкой . Н овш ество  улучш ит у п равлен и е 
котлам и , вы своб оди т д л я  другой  работы  
четы рех рабочих , д а с т  более 26 ты сяч  р у б 
лей  эконом ии в год.

И ни ц и ати ва тов. Ч уева  п одхвачена на 
предп ри яти ях  М инистерства ком м ун альн ого  
хо зяй ства  Я кутской  А С С Р.

В се со ю зн ы й  л ы ж н ы й  кросс  
1953 года

С е к р етар и ат  В Ц С П С  реш ил провести  в 
ян вар е  —  ф ев р ал е  1953 года всесою зны й 
массовы й лы ж н ы й  кросс.

У тверж дено  полож ение о  кроссе. П р о ф 
сою зны м о р га н и зац и ям  п р ед лож ен о  п ри 
нять  акти вн ое участие в его  проведении, 
обеспечив ш и рокое привлечение тр у д я щ и х 
ся и членов их сем ей . Д л я  руководства 
подготовкой и проведением  кросса на ме
стах  будут созд ан ы  органи зац и он н ы е к о 
митеты из п редставителей  проф сою зны х, 
ком сомольоких и ф изкультурны х о р га н и за 
ций, о р га н о з  народного о б р азо в ан и я  и 
культурно-просветительны х учреж дений.

(Т А С С ).

Тбилисская чаеразвесочная ф аб р и ка . Н а сним ке: передовы е участницы  соревн овани я з а  отличное качество  продукции  Г. Гаго- 
ш ндзе (сл ев а) и А. Л о ги н о ва . Фото М. Квярикашвили.

------------------------------- — ----  о  О --------------------------------------------

На шахтах Ткварчели
ТКВАРЧЕЛИ. (Наш  корр.). На полтора 

месяца опередили своим трудом обычный 
календарный счет времени горняки шах
ты имени Сталина. Завершая сейчас план 
января будущего года, они дали Родине 
тысячи тони сверхпланового угля.

Крупных производственных успехов 
добивается бригада Г. Гарсеваиишвили. 
Руководимые им навалоотбойщики добы
ли в текущем году более четырех эшело
нов сверхпланового топлива.

От эксплуатационников не огстзют 
проходчики. Пробивая новые пути к уг
лю, они подготавливают условия для 
дальнейшего роста угледобычи,- Скорост
ные методы проходки применяет бригада 
А. Табатадзе. В текущем году она прошла 
более 60 погонных метров сверх плана.

•  *  *

На шахте имени Берия с новой, силой 
развертывается соревнование за улуч-

показате-шение технико-экономических
лей.

Благодаря повторному использованию 
крепеж::ых стоек, многие кубометры ле
са сэкономил коллектив участка №  б. 
Значительно сократился расход смазоч
ных масел, горючего и других материа
лов.

Только за 10 месяцев текущего года 
коллектив шахты сэкономил 571 тысячу 
рублей. Это значительно больше, чем за 
весь 1951 год.

Улучшается качество добываемого топ
лива. Больших успехов добились в этом 
горняки участка №  2. За последние ме
сяцы они значительно снизили зольность 
угля против установленного стандарта.

По зим нем у гр аф и ку
С 29 ноября по сети железных дорог 

введен зимний график движения поездов.

Хорошо работает по новому графику Су
хумское отделение дороги Так, ежесуточ
ное выполнение плана погрузки доходит 
до 130 процентов.

Передовые машинисты паровозных депо 
Очамчире и Сухуми успешно водят тяже
ловесные поезда. Если за вторую полови
ну ноября со станции Очамчире, напри
мер, было отправлено 30  тяжеловесных 
поездов и перевезено сверх плана -4.072 
тонны грузов, то за первую 10-дневку 
декабря были достигнуты еще лучшие ре
зультаты.

Высоких показателей в выполнении за
дания по погрузке и выгрузке добились

стахановцы станции Квезани. Четко рабо
тают железнодорожники Сухумской ди
станции пути. Особенно отличаются пу
тейцы первого механизированного околот
ка, досрочно выполнившие план 1952 го
да и уже работающие в счет первого 
квартала 1953 года..

В образцовом состоянии содержатся уча- 
сткн пути, где бригадирами тт. Л. Квици- 
пил, И. Циколия и К. Лушпай.

Коллектив Сухумского отделения —  пе
редового на Закавказской магистрали —  
прилагает все силы к тому, чтобы с че
стью выполнить задания 1952 года и тем 
самым подготовиться к успешной работе 
в третьем году пятой сталинской пятилет
ки.

Рационализаторы автозавода
КУТАИСИ. (Наш корр.). На Кутаис

ском автозаводе растут ряды рационали
заторов В этом году осуществлено 384 
предложения, что дало заводу экономию 
приблизительно в 2 миллиона рублей.

Среди авторов наиболее цепных пред
ложений —  слесарь термического цеха 
М. Рехвіиашвили, мастер кузнечного цеха 
В. Джанашиа, шлифовщик инструмен
тального цеха И. Сим они четко.

Успешное выполнение обязательств
ОЧАМЧИРЕ. (Наш  корр.). Выполнил 

свои обязательства, взятые в честь Дня 
Сталинской Конституции, коллектив Очам- 
чирского ферментационного завода. 11-мс-

выполнен. За последний месяц сэкономле
но 1.200 килограммов топлива.

Соревнование за досрочное завершен не
сячный план ферментации Табаков пере- годового плана продолжается.

Высокий урожай табака
В нынешнем году колхозы Очамчир- 

ского района вырастили высокий урожаи 
табака. Табаководы сельскохозяйственной 
артели имени Сталина села Квитоули 
собрали и сдали государству свыше
34 .0 0 0  килограммов табачного сырья при 
плане 24 .000 .

В социалистическом соревновании за 
обильный урожай победителем вышла 
вторая бригада Б. Бигвава. При плапе
4 .0 0 0  килограммов табака она сдала

7 .500  килограммов. Колхозники В. Сагз- 
ба. В, Горгуа. Г. Какачия выполнили го
довой план сдачи табака на 170 и более 
процентов.

С хорошими показателями завершает 
сельскохозяйственный год артель имени 
Берия села Киндги. Она перевыполнила 
годовой план сдачи табака государству и 
сверх плана сдала 4 .000  килограммов 
табака.
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В  П р е з и д и у м е  В Ц С П С

О заключении коллективных договоров на 1953 год

Тбилисский завод шампанских вин 
выполнил годовой план

Директор Тбилисского завода шампан
ских впн тов. Чапидзе, секретарь партбюро 
тов. Гоглидзе и председатель завкома тов. 
Мачабели сообщают* ЦК КП Грузии о том, 
что коллектив завода досрочно, 13 декабря, 
выполнил годовой план производства в на

туре и по валовой продукции. Сэкономле
но сы рья на 190 тысяч рублей.

Коллектив завода обязался до конца ны
нешнего года выработать сверх плана про
дукции на 5 миллионов рублей.

Президиум ВЦСПС рассмотрел вопрос о 
заключении коллективных договоров на 
1953 год и постановил считать важней
шим делом профсоюзных организаций при 
заключении новых договоров мобилизацию 
рабочих, инженерно-теанических работ
ников и служащих на выполнение задач, 
поставленных XIX съездом Коммунистиче
ской партии Советского Союза.

Необходимо еще шире развернуть со
циалистическое соревнование за выполне
ние и перевыполнение государственного 
плана каждым предприятием, цеЧом, уча
стком, за дальнейшее повышение каче
ства продукции и снижение ее себестои
мости, за бережное расходование сырья, 
материалов, топлива, электроэнергии, 
неуклонное проведение режима экономии, 
использование внутренних резервов про
изводства.

Профсоюзные организации и хозяйст
венные руководители предприятий, под
черкивается в постановлении, должны 
усилить внимание к вопросам повышения 
производительности труда, как важнейше
го условия роста социалистического про
изводства, поддерживать положительные 
примеры и прогрессивные начинания пе
редовиков и новаторов, внедрять лучший

опыт работы, шире развертывать инди
видуальное социалистическое соревнова
ние и соревнование бригах, участков, це
хов и предприятий.

Центральным комитетам профсоюзов 
предлагается совместно с министерствами 
и ведомствами провести заключение до
говоров на 1953 год на предприятиях 
промышленности, транспорта, строитель
ства, сельского хозяйства, лесного хозяй
ства, в совхозах, на предприятиях и в 
организациях связи, государственной тор
говли и общественного питания в янва
ре —  феврале, в машинно-тракторных, 
лесозащитных станциях —  до 15 марта, 
на торфоразработках —  в апреле 1953 
года.

Заключению коллективных договоров 
на 1953 год должна предшествовать мас
совая проверка выполнения коллективных 
договоров, заключенных на 1952 год. 
Подведение итогов проверки и обсуждение 
проектов новых коллективных договоров 
Президиум ВЦСПС рекомендует проводить 
на общих собраниях (конференциях) ра
бочих и служащих. Профсоюзные орга
низации должны добиваться устранения 
выявленных недостатков в выполнении 
обязательств, широко организовать сбор

предложений рабочих и служащих к но
вым коллективным договорам на 1953 
год.

Президиум ВЦСПС обязывает централь
ные, республиканские, краевые, област
ные и фабрично-заводские комитеты 
профсоюзов организовать систематический 
контроль за выполнением коллективных 
договоров; ежеквартально проводить мас
совые проверки их выполнения, обсуждая 
на общих собраниях рабочих и служащих 
доклады руководителей предприятий и 
профсоюзных организаций об итогах про
верки. Необходимо обеспечить условия 
для широкого развертьівания самокритики 
и особенно критики снизу недостатков в 
работе хозяйственных и профсоюзных ор
ганизаций, совместно с администрацией 
внимательно рассматривать предложения 
рабочих и служащих, намечать мероприя
тия по реализации принятых предложе
ний в установленные сроки и обеспечить 
контроль за их осуществлением.

Центральным и областным комитетам 
профсоюзов предлагается командировать 
на предприятия своих работников для 
оказания фабрично-заводским комитетам 
помощи в работе по заключению коллек
тивных договоров. (ТАСС).

В странах народной 
демократии

В Д О Х Н О В Л Я Ю Щ И Й  П Р И М Е Р  
С О В Е Т С К И Х  Л Ю Д Е Й

Д е л е га ц и я  китайских  крестьян  посетила 
в этом  году С оветский Сою з. Гости побы
вали  в колх о зах  и совхозах , о см атр и в ал и  
ф аб р и ки  и зав о д ы , ш колы  и институты . 
О ни п озн ако м и л и сь  с  ж и зн ью  колхозн и ков  
К а за х с т а н а , Г рузи и , У краины  и А зе р б а й 
д ж а н а .

В ернувш и сь в родны е д ер е в н и  и села , 
дел егаты  вы ступаю т с р а с с к а за м и  н а  м но
гочисленны х со б р ан и ях  крестьян , д е л я тс я  
своим и вп еч атлен и ям и  на стр ан и ц ах  к и 
тай ски х  газет .

— П овсю ду , —  пиш ет крестьян и н  и з  п р о 
винции Гуансн  Ц зя н  Ц за й -ц зу  в газете  
« Ч ан ц зя н ж и б а о » , —  мы встречали  горячий 
прием . С оветски е товар и щ и  с  интересом  
р ассп р аш и вал и  н ас о  том, к ак  проходит 
в К итае зем ел ьн ая  р еф орм а, к а к  ж ивут 
сей ч ас  тр уж ен и ки  китайской  деревни.

С оветские колхозники  оХотно д елились  
своим  опы том  с китайским и кр естья н ам и .

Р у к о в о д и тел ь  группы  трудовой  в заи м о 
п о м о щ и  из провинции Г уандун В ан ь  Х ань- 
го р а с с к а зы в а е т  н а  стр ан и ц ах  газеты  
« Н ан ьф ан ж и б ао » , что  его  особенно  интере- 
совало , каки м  об р азо м  советски е колхоз
ники п ри м еняю т м аш ины  при о б раб отке 
рисовы х полей.

—  Д л я  н ас это  бы л о  непостиж им о, —  
пиш ет он, —  вед ь  рис вы р ащ и ваю т на по
ле , зал и то м  водой . В К и тае  испокон веков  
р а с с а ж и в а ю т  ри с  рукам и , и когда мы 
слы ш али  о том , что  в С оветском  С ою зе 
поля о б р а б а ты в а ю тс я  с пом ощ ью  м аш ин, 
мы п о л агал и , что это  к асае тся  лиш ь вы 
ращ и ван и я  пш еницы  и други х  н еп оли в
ных зер н о вы х  культур , но н и к а к  н е  ри са . 
П о б ы в ав  в С оветском  С ою зе, —  п родол
ж а е т  он, —  я  убед и лся, что и н а  рисовы х 
полях м ож н о  п р и м ен ять  м аш ины .

К и тай ски е кр естья н е  восторж ен н о  о тзы 
ваю тся  о  прои зводствен н ом  эн тузи азм е , 
которы й они н аб л ю д ал и  в со ветски х  кол
хозах и совхозах .

— П р ек р ас н о  ж и в у т  советски е лю ди, —  
говорит на стр ан и ц ах  « Ц зе ф ан ж и б ао *  к р е 
стьянин  Л ю  Янь-ю  и з  Ц зя н су , —  и тем  
не м енее они  н е  о сл аб л я ю т  своих тр у д о 
вы х усилий. М не приш лось б ес ед о в ать  со 
многими колхозн и кам и . В се они  за я в л я л и : 
«Ч ем  лучш е ж и в ется , тем  л у ч ш е  н адо  р а 
ботать» . З а м е ч а т е л ь н ы е  успехи советских  
лю дей  вдохн овляю т н ас  на б орьбу  за  но
вую ж и зн ь  в К итае.

Р а с с к а з ы  п о б ы вав ш и х  в С оветском  С о ю 
зе  д ел егато в  повсю ду вы зы ваю т больш ой 
интерес среди  ш и рочайш их м а с с  к и тай 
ского кр естья н ств а . (« П р а в д а » ) .

У С П Е Х И  Т Р У Д Я Щ И Х С Я  
Р У М Ы Н И И

Б У Х А Р Е С Т . (Т А С С ). Н а пром ы ш ленны х 
п р ед п р и яти ях  и тран сп о р те  Р ум ы нии  ш и
ри тся тру д о в о е  сор евн о ван и е  в честь ис
полняю щ ейся 30 д е к а б р я  5  й годовщ ины  
п р о во згл аш ен и я Р ум ы нской  Н ар о д н о й  Р е с 
публики. В о зн ам ен о ван и е  этой  д ат ы  вы 
полнили годовой  п лан  и р аб о т аю т  в счет 
1953 год а к оллекти вы  свы ш е 100 п редп ри я
тий Б у х а р е с т а , 33  ф абри ки  и зав о д а  
А радской  обл асти . В п олтора —  д в а  р а за  
п ер ек р ы ваю т п р о и зводствен н ы е за д а н и я  
члены  37 б р и гад  м ира Р еш и ц кого  м етал 
лурги ч еского  к о м б и н ата . П рокатч и ки  этого  
п р едп ри яти я  вы дали  первы е сотн я то н я  
продукции в счет будущ его  года.

Д осрочн о  зав ер ш и л и  п р ограм м у  д в е н а 
дц ати  м есяц ев  р аб о ч и е  53 ф а б р и к  и з а в о 
до в  К л у ж а  и К л у ж ск о й  обл асти .

Со зн ач и тельн ы м  оп ереж ен и ем  гр а ф и к а  
вы п ускаю т п родукц и ю  коллективы  п ере
довы х  в с тр а н е  предп ри яти й  —  Б у х а р е с т 
ского  за в о д а  т я ж ел о го  м аш иностроения 
имени 23 ав г у с та , м аш иностроительного  
за в о д а  «С тягул  рош у» и тракто р н о го  з а в о 
да  в городе С талин , Х ун едоарского  м етал , 
лурги ч еского  к о м б и н ата  имени Г. Георгиу- 
Д е ж  и др .

В счет  будущ его  год а вы п ускаю т про
дукцию  к оллекти вы  у ж е более ты сячи про
м ы ш ленны х предп ри яти й  Рум ы нии .

Н О В Ы Е  П Р Е Д П Р И Я Т И Я  
Б О Л Г А Р И И  

С О Ф И Я . (Т А С С ). В Б о л гар и и  вступили 
в строй  н овы е крупны е п р ед п р и яти я . В 
рай он е стан ц и и  К ричим  вступ и л  в  строй  
действую щ их предп ри яти й  з а в о д  д у б и т е 
лей , построенны й при  братской  пом ощ и 
С оветско го  С о ю за . П уск  в эк сп л у атац и ю  
этого  з а в о д а  п о зво л и т  полностью  у дов
л етво р и ть  п отребн ости  кож евен н ой  про
м ы ш ленности  Б о л гар и и  в дубильны х 
эк стр а к тах , которы е ран ьш е ввозили сь  из- 
за  границы . Б л и з  город а К ы р д ж а л и  н а ч а 
л а с ь  р а зр а б о т к а  откры ты х советским и  спе
ци ал и стам и  огром н ы х зал е ж е й  т р а с а  —- 
горной породы  вулкан и ческого  п рои схож 
ден и я , и спользуем ой  к а к  строи тельн ы й  м а 
тери ал .

Н а н о вострой ках  состоялись  то р ж еств е н 
ные м итинги строи телей  и м он таж ни ков , 
участники  которы х с больш им  воодуш ев
лением  п ри н яли  п ри ветствие вели ком у  
С тал и н у  и р уководи телю  Б о л гар ск о й  ком 
м унистической  парти и  и п р ави тел ьств а  
В ы лко  Ч ервен кову .



Обеспечить заботливый уход за виноградниками, 
добиться высоких, устойчивых урожаев винограда

На совещании в Центральном Комитете Компартии Грузии
Виноградарство —  древнейшая и одна 

из важнейших отраслей сельского хозяй
ства Грузии. Во многих районах респуб
лики виноград является ведущей культу
рой. Грузия располагает всеми возможно
стями для получения высоких урожаев 
винограда. Этому благоприятствуют не 
только природные условия, но и наличие 
большого количества опытных винограда
рей.

В нынешнем году ряд районов респуб
лики значительно перевыполнил государ
ственный план заготовки винограда. Не
мало колхозов и бригад, хорошо поставив
ших уход за  виноградными насаждениями 
и лечение их, получили урожай винограда 
до 100 и более центнеров с гектара.

И том н е  менее урожайность винограда 
в нашей республике все еще очень низка. 
Партийные и советские организации, 
правления колхооов значительно ослаби
ли за последние годы внимание к вино
градарству. Это привело в тому, что со
стояние виноградников ухудшилось. По
рочные методы руководства, благодушие, 
формальное отношение к выполнению ре
шений Центрального Комитета партии и 
Совета Министров Союза ССР, господ
ствовавшие при старом руководстве ЦК 
КП Грузии, крайне отрицательно сказа
лись и на виноградарском хозяйстве.

XV съезд Компартии Грузии уделил 
большое внимание вопросам дальнейшего 
развития и подъема виноградарства. Он 
обязал партийные и советские органы рес
публики улучшить уход за лозой, довести 
к  концу 1955  года площадь под вино
градниками до 60 .000  гектаров, поднять 
урожайность с каждого гектаоа в кол
хозах до 55 центнеров, а  в совхозах— до 
СО центнеров, сдать государству не ме
нее 1 0 0 .0 0 0  тонн винограда.

Для того, чтобы успешно решить эту 
большую задачу, необходимо коренным об
разом улучш ить уход за виноградными 
плантациями, образцово выполнить все 
К боты в установленные агротехнические 
срожи, подтянуть отстающие колхозы и 
совхозы.

Выполняя решения XV съезда КП Гру- 
вии, ПК выделил комиссию под председа
тельством тов. В. М. Бакрадзе, которой 
было поручено обследовать виноградарское 
хозяйство. Сообщения этой комиссии о ре
зультатах обследования были заслушаны 
13 декабря на совещании в Центральном 
Комитете КП Грузии, проведенном под 
председательством товарища А. И. Мге- 
ладзе. Па совещании присутствовали се
кретари областных и райошшх комитетов 
партии, председатели исполкомов област
ных Советов, работники министерств тех
нических культур и сельского хозяйства, 
научные работники, специалисты вино
градарства.

В работе совещания приняли участие 
тт. 3 . Н. Кецховели, 3. Н. Чхубианиш ви- 
ли, В. Г. Цховребашвили, В. Д. Буджиа- 
швили.
' Доклад о состоянии виноградников и 

мерах по улучшеяию ухода за ними сде
лал заместитель председателя Совета Ми
нистров Грузинской ССР тов. В. М. Ба
крадзе.

Отметив важность винограда>рства в 
экономике Советского Союза и в особенно
сти —  Грузии, тов. Бакрадзе подробно 
остановился на серьезных недостатках в 
втой отрасли сельского хозяйства. В боль
шинстве колхозов и совхозов агротехниче
ские правила ухода за  виноградниками 
грубо нарушаются, значительная площадь 
их оставлена бее ухода и дает низкий 
урожай.

Часто работа на виноградниках выпол
няется несвоевременно и плохо, не соблю
дается должная глубина вспашки, перед 
плантажем не вносятся органические и 
минеральные удобрения. Неу дивите л ьно,
что заложенные на таких участках вино
градники не развиваются. В Аспиндзск«м 
районе, например, на одной в той же пло
щади закладывали виноградники три года 
подряд, и каждый раз. не обеспеченные 
последующим уходом, они погибали. Та
кое ж е нерадивое отношение к закладке 
виноградников, уходу за  ними наблюдает
ся в Ахалнпхском и Ахметском районах.

Особенно плохо обстоит дело с уходом 
ва молодыми плантациями. Изреженность 
их во многих районах Тбилисской, в ря
де районов Кутаисской областей достигает 
10— 15 процентов, а  в некоторых кол
хозах даже 40— 50. Значительные пло
щади виноградников ежегодно остаются 
бее осенне-зимней глубокой обработки, 
культивации и прополки. В 1950— 1951 
годах подрезка лоз была произведена низ
кокачественно, медленно осуществлен пе
ревод виноградников ва шпалеры. В ны 
нешнем году в ряде районов сотни гекта
ров колхозных виноградников остались 
без подпор. Руководители виноградарских 
колхозов не заботятся об орошении^ ви
ноградников и маточников подвойной ло
зы . Так, минувшим летом, несмотря на 
васуху, колхозы Гурджаанского района не
полностью использовали оросительную 
сеть для полива виноградников. Вовсе ее 
практикуется осенне-зимний полив.

—  Пренебрежение агротехническими 
мероприятиями по уходу за виноградника
ми,— отметил тов. Бакрадзе, —  приводит 
К тому, что колхозы из года в год не 
выполняют установленных планов уро
жайности. Низки урожаи винограда и в 
совхозах. В 1951 году средняя урожай
ность виноградников составила в колхо
зах 31 .3  центнера против 45 центнеров 
»о плану и 42 .8  центнера с гектара, по
лученных в 1949 году. Очень низка уро
жайность в колхозах Ахалнихского. Ду- 
щетского, Гаріабанского, Аспиндзского, 
Мнхетскоро. Карельского. Адигенского, 
Махарадзевского. Чиатурского, іѵктюкого. 
Таре уба не кото, Г ори некого, Цаленджих- 
ского, Гогечкорского и Чиатурского райо
нов.

Тов. Бакраізе обратил в н и м ан и е  ѵ част- 
й и к о в  совещания н а  п«оохоіим '»еть у л у ч 
ш и т ь  состояние п и том н иков  я маточного 
хозяйства. Чтобы  добиться выполнения

намеченной пятилетним планом програм
мы развития виноградарства в Грузии, 
необходимо ежегодно закладывать вино
градники на площади примерно в 3.000 
гектаров. Выполнить это задание невозмож
но бее хорошего маточного и нитомиичь- 
его хозяйства. Между тем, нынешнее их 
состояние не отвечает возросшим задачам 
развития виноградарства. Большая часть 
маточников подвойной лозы оставлена бее 
удобрений и надлежащей обработки. 
Вследствие этого план выхода поівойного 
материала не выполняется. Вместо 25—  
30 тысяч стандартных чубуков в среднем 
с гектара выход их составляет 15— 20 ты 
сяч, а в отдельных районах— Сагареджой- 
ском, Тержольоком, Ахметском и Гегеч- 
корском— не превышает 9 тысяч.

Большой ушерб наносят виноградникам 
различные болезни и вредители, однако
борьба с ними ведется неудовлетворитель
но. Несвоевременно проведено лечение ви
ноградников от таких болезней, как 
мильдью и оидиум.

—  Такое состояние виноградарства в 
колхозах.— говорит тов. Бакрадзе.— явля
ется в значительной степени результатом 
плохой организации труда. В ряде кол
хозов основных виноградарских районов, 
как видно, значительное число трудоспо
собных колхозников не вырабатывает ми
нимума трудодней, не везде организованы 
специальные виноградарские бригады, а 
там. где их организовали, опи числятся 
большей частью па бумаге. В Гур- 
джааноком районе 49 процентов кол
хозников не выработа-ти минимума тру
додней. Руководители Гурджаанского рай- 
опа не сделали до сих пор выводов из ре
шений майского пленума ПК и XV съезда 
Компартии Грузии об улучшении дела 
организации труда в колхозах.

Согласно рошеяиію Союзного правитель
ства в 1950— 1952 годы в Горийеком, 
Карельском, Хашурском и Каслском рай
онах Тбилисской области, а также в Чи- 
атурском, Сочхерском, Амбролауреком рай
онах Кутаисской области 3 .896  гектаров 
гибридных виноградников должны были 
быть заменены ценными сортами вино
градной лозы. Между тем райкомы партии 
и райисполкомы названных районов, а 
такж е Министерство технических культур 
Грузинской ССР не обеспечили выполне
ние этого задания.

Тов. Бакрадзе отметил, что крайне пло
хо обстоит дело с механизацией работ 
на виноградниках. Часто тракторы, пред
назначенные для этой цели, используют
ся не по назначению. До сих пор в ма
шинно-тракторных станциях нѳ созданы 
специальные бригады для работы на ви
ноградных плантациях.

Далее докладчик остановился н а  недо
четах в работе Научно-исследовательского 
института виноградарства и виноделия 
Академии наук Грузинской ССР, отметил, 
что слабо проводится работа по изыска
нию способов механизации трудоемких 
работ на виноградниках, способов борьбы 
с вредителями и болезнями виноградной 
лозы.

Неудовлетворительно работает в обла
сти виноградарского хозяйства Управление 
сельскохозяйственной пропаганды Мини
стерства технических культур Грузинской 
ССР. За последние два года не издано ни 
одной популярной брошюры по вопросам 
виноградарства, не пропагандируется и 
не внедряется опыт передовых колхозов, 
бригад, звеньев и отдельных колхоштков, 
получающих высокие урожаи винограда.

В заключение тов. Бакрадзе обратил 
внимание участников совещания на недо
статки, выявленные в ходе осенне-зимних 
работ на виноградниках. Колхозы и сов
хозы должны были приступить к  этим 
работам сейчас ж е после сбора винограда. 
Однако этого не было сделано. Ряд рай
онов, в том числе Сагареджойский, Касп- 
ский, Мцхетский, Болниссюий, до сих пор 
не приступил к уходу за виноградниками. 
Крайне медлят с перекопкой почвы на 
виноградниках Гурджаанский, Сигнах- 
ский, Ахмегошй и Зѳстафонский районы.

—  Нам предстоит,— говорит тов. Бак
радзе, —  много поработать, чтобы устра
нить недостатки виноградарского хозяй
ства и поднять его на уровень задач, по
ставленных перед сельским хозяйством 
решениями XIX съезда партии.

Выступления председателя исполкома 
Тбилисского областного Совета тов. 
И. Кудшиашвили и секретаря обкома пар
тии тов. С. Челидзе по докладу тов. 
Бакрадзе показали, что областные партий
ные и советские органы не занимаются 
повседневно вопросами виноградарства, не 
уделяют ему должного внимания В области 
п е  в ы п о л н р н  план закладки виноградни
ков. В большинство районов крайне низок 
выход саженпев виноградной лозы. До 
сих пор ли обком партии, ни исполком 
областного Совета ни разу не заслушали 
отчетов о состоянии виноградников в рай
онах. Тов. Челидзе сообщил совещанию 
о том. что обкомом партии приняты меры 
для завершения в декабре перекопки поч
вы на плаятаппях.

Председатель исполкома Кутаисского 
областного Совета тов. С. Сакварелидзе 
сообщил о морах, принятых для повы
шения урожайности винограда. Тов. Сак- 
варелпдэе отметил, что Сакарская опыт
ная станция Ипститута виноградарства 
и виноделия разработала новый способ 
увеличения нагрузки куста плодоносящи
ми глазками, значительно повышающий

урожайность. Однако это мероприятие 
внедряется в колхозах и совхозах слабо.

—  Хотя Кутаисская область,— заявил 
секретарь Кутаисского обкома партии 
тов. Ш. Чануквадзв, —  и выполнила в 

этом году план сдачи винограда государ
ству, но все же общее положение вино
градарского хозяйства никак нельзя при
знать удовлетворительным. Средний уро
жай винограда по цредварительным дан
ным не превышает 2 5 — 26 центнеров 
с гектара вместо запланированных 48. 
Причиной этого является то, что ви
ноградники не обрабатывались или об
рабатывались с большим опозданием п 
низкокачественно. Виноградные планта
ции не защищены изгородями. На это 
серьезное упущение обращено внимание, и 
оно устраняется. Приняты все меры к 
тому, чтобы в 1953 году выполнить зада
ния партии и правительства по подъему и 
развитию виноградарства. Виноградари 
нашей области обязались получить в бу
дущем году по 50 певтнеров винограда с 
каждого гектара л рршили вызвать но со
ревнование виноградарей Тбилисской об
ласти.

—  Виноградарство в Абхазии.— сказал 
секретарь Абхазского обкома партии тов. 
А. Кандария, —  по существу новое дело. 
Оно стало развиваться у нас с 1947 года.

I Трудящиеся Абхазии любовно отпослтся 
к этой отрасли сельского хозяйства и 
уже добились первых результатов в борь
бе за развитие виноградарского хозяйства. 
В прошлом году мы собрали в среднем с 

. гектара 49 ,7  центнера винограда. Наряду 
с развитием промышленных сортов вино
града особенное внимание мы уделяем 
возделыванию столовых сортов, имеющих 
для Абхазии с ее многочисленными ку
рортами огромное значение.

Тов. Кандария поставил вопрос о необ
ходимости усилить помощь молодым вино
градарским районам как специалистами, 
так  и посадочным материалом.

В ньщешнем году колхозы Аджарии, 
неплохо поработавшие в других отраслях 
сельского хозяйства и особенно в чаевод
стве, не сумели обеспечить надлежащего 
ухода за виноградниками. Они оставили беі 
второй прополки десятки гектаров вино
градных насаждений. Сообщив о том, ка
кие меры принимаются для улучшения 
ухода за  виноградниками, председатель 
Совета .Министров Аджарской АССР тов. 
М. Гоголишвили рассказал также о плане 
дальнейшего развития виноградарства в 
Аджарии. Особенно широкое развитие по
лучит здесь виноградная лоза сорта «чха- 
вери». Для обеспечения выполнения наме
ченного плана новых закладок необходимо 
создать в Аджарии специальный питом
ник. Тов. Гоголишвили поставил вопрос о 
том, чтобы превратить Батумский плодо- 
вэй питомник в виноградарский.

Секретарь Юго-Осетинского обкома пар
тии тов. А. Имнадзе признал, что низкий 
урожай винограда в области объясняется 
плохим уходом за плантациями, недоста
точным вниманием к виноградарству со 
стороны областных партийных и совет
ских органов. Получение высоких урожа
ев винограду отдельными передовиками 
области говорит о наличии богатых, но 
неиспользованных возможностей в этой 
отрасли сельского хозяйства.

—  Улучшением организации труда в 
виноградарских колхозах, —  сказал тов. 
Имнадзе, —  мы добьемся выполнения в 
1953 году задания, резко повысим уро
жайность виноградников. Этому будет спо
собствовать и пуск Ваиатското ороситель
ного канала.
- За последние годы урожай винограда в 
Каспском районе не только не повышает
ся, а снижается. В 1949 году с каждого 
гектара было получено по 18,8  цент
нера винограда, в 1950 году —  10.1 
пенгнера и в 1951 году— 8,7 . Объясня
ется это прежде всего тем. что уход 
за  виноградниками в районе поставлен 
пз рук вон плохо. Секретарь Каспского 
райкома партии тов. Л  Джавахишвили 
сообщил о том, что предпринято^ сей
час в районе для того, чтобы 1953 год 
стал переломным в развитии вино
градарства. Решено осенне-зимние меро
приятия по уходу за виноградниками про
вести в ближайшие дни. и закончить пе
рекопку почвы, в частности, к 20  де
кабря.

На совещании острой критике была 
подвергнута работа Гурджаанского райко
ма партии. Гурджаанский район —  один 
из основных виноградарских районов рес
публики, одна ко районные партийные и 
советские организации примиренчески от
носятся к отставанию виноградарства в 
районе. Это показало и выступление на 
совещании секретаря райкома партии тов. 
А. Давиташвили, который ничего не ска
зал о том, что в районе слабо борются за 
использование трудовых ресурсов, что в 
третьем периоде сельскохозяйственных 
работ нынешнего года почти половина 
колхозников райопа не выработала мини
мума трудодней.

На совещании выступили также секре
тари райкомов партии тов. Д. Махарашви- 
ли (Сигнахекий район), тов. 3. Кикнадзе 
(Зеетафонский район), тов. А .  Худжадзе 

(Мнхетский район), директор Грузціам- 
панкомбината тов. Н. Жгенти и министр 
технических культур Грузинской ССР 
тов. Г. Алавидзе.

Руководители областных и районных 
организаций заверили Центральный Ко
митет в том. что в 1953 году будет полу
чен урожай в среднем с каждого гектара: 
в Тбилисской и Кутаисской областях— по 
50 центнеров винограда, в Сигнахском 
районе— 60. в Гурджалнском— 65, Зеста- 
фонском— 60 центнеров винограда.

*  • * *

Итоги совещания подвел секретарь 
Нейтрального Комитета Компартии Грузии 
тов. А. И. Мгеладзе.

Речь секретаря ЦК КП Грузии 
тов. А. И. Мгеладзе

—  Результаты работы комиссии, выде
ленной Центральным Комитетом для про
верки состояния виноградников, и высту
пления участников совещания,— говорит 
тов. Мгеладзе,— свидетельствуют о том, 
что виноградарство у нас находятся в 
явно неудовлетворительном состоянии.

В чем причины этого? Ответ может 
быть только одип: безответственность,
либерализм по отношению к конкретным 
виновникам недочетов в работе, срыва 
государственных планов, неумение обко
мов партии и исполкомов областных Со
ветов, Советов Министров автономных 
республик требовать от районных партий
ных и советских органов четкой, опера
тивной работы, обеспечить заботливое, 
четкое руководство такой важной от
раслью нашего сельского хозяйства, как 
виноградарство.

Педоопенка виноградарства, безразлич
ное отношение к нему до сих пор многи
ми партийными и советскими органивапи- 
ями не изжиты. Райкомы партии, райис
полкомы и правления колхозов не дер
жат постоянно в поле своего зрения ви
н о г р а д а р с к о е  хозяйство, не чувствуют 
должной ответственности за состояние ви
ноградников. Обкомы, облисполкомы и Со
веты Министров автономных республик, а 
такж е Министерство технических культур 
Грузинской ССР недостаточно конкретно 
занимаются вопросами виноградарства, ее 
вникают как следует в его нужды.

—  Надо, —  отмечает тов. Мгеладзе.—  
чтобы каждый из нас усвоил, что мы 
располагаем всеми необходимыми условия
ми для резкого повышения урожайности 
виноградников. Значит, все дело в орга
низации труда, все дело в том, чтобы 
поднять чувство ответственности у людей, 
которые призваны обеспечить надлежа
щий уход за виноградниками. Вот этого 
как раз и нехватает зачастую работникам 
виноградарских районов, на которых пар
тией и правительством возложены руко
водство виноградарским хозяйством, забо
та о нем. Значит, все в этом деле, как 
вы видите, зависит от нас самих.

Центральный Комитет примет необходи
мые меры, чтобы выправить положение, 
создавшееся в виноградарском хозяйстве, 
потребует от обкомов партии, от облиспол
комов. райкомов, райисполкомов, от пред
седателей колхозов и директоров совхо
зов подлинной партийной ответствен
ности за  развитие, за  подъем нашего 
виноградарства, за обеспечение высоких, 
устойчивых урожаев винограда.

Решения XIX съезда партии предусмат
ривают увеличение валового урожая вино
града в пятой пятилетке на 55— 60 про- 
пентов. Выполнение этой задачи невоз
можно без коренного улучшения ухода за 
виноградниками, строгого соблюдения всех 
правил агротехники, бее широкого внед
рения в колхозах и совхозах передовых 
методов подрезки и формовки виноград
ной лозы, безусловного выполнения плана 
повышения урожайности каждым колхо
зом. каждой бригадой, каждым звеном.

Вот некоторые данные, показывающие, 
как плохо поставлено у нас дело ухода за 
виноградными плантациями и питомни
ками.

Во многих районах колхозы и совхозы 
не выполняют планов выращивания 
стандартного посадочного материала. В 
1951 голу план прививки был выполнен в 
республике на 99 процентов, а в 1952 го
ду— только на 80. Некоторые районы из 
года в год срывают выполнение этого важ
ного агротехнического мероприятия. В ны
нешнем году оно выполнено в Горийеком 
районе на 62,7  процента, в Карельском—  
на 77, в Хашурском —  на 57.7 , Ахмет
ском —  на 28 ,6 , Марнеульском —  на 
5 7 ,9 , Сагареджойском —  на 72,6  и в Юго- 
Осетии —  на 77.6 процента.

Если мы разберемся по-настоящему в 
вопросах питомничьего хозяйства, обра
ботки почвы па плантациях, в других ра
ботах, имеющих непосредственное отно
шение к виноградарству, то увидим, что 
почти все основные работы и почти во 
всех районах отстают.

Пам следует помнить всегда, что Гру
зия издревле являлась одним из главных 
мировых очаго© виноградной культуры и 
даже родиной ее, что она накопила бога
тейшие традиции в области виноградар
ства и виноделия. Это нас ко многому 
обязывает. Мы располагаем всеми возмож
ностями для того, чтобы превратить Гру
зию в лабораторию, в школу для других 
виноградарских районов Советского Союза.

Партийные и советские органы на ме
стах должны положить конец недооценке 
виноградарства, неправильному, нерадиво
му руководству этой отраслью сельского 
хозяйства. Решительно покончить с безот
ветственностью. с беспечностью в работе, 
наладить проверку исполнения, поднять 
чувство ответственности у каждого работ
ника за порученное ему дело —  вот в чем 
состоит задача обкомов и райкомов партии.

— Пам нужно.— подчеркнул тов. Мгеладзе, 
—  не всякре выполнение плана подъема 
и развития виноградаре,кого хозяйства Ре
шение Союзного правительства, принятое 
по инициативе товарища Сталина и наме
тившее большую программу развития и ка
чественного улучшения виноградарства и 
виноделия в Грузии, определяет направле
ние нашей работы в ?той отрасли сель
ского хозяйства, точно устанавливает 
сорта виноградной лозы, которые мы долж
ны возделывать. Надо выполнять план не 
по тем сортам, которые «устраивают» 
некоторых работников, относящихся к 
делу ее по-государственниыу, а так, как

этого требуют государственные іггересы . 
Необходимо закладывать лишь такие сор
та виноградной лозы, которые нужны го
сударству. Такого государственного подхо
да к делу в ряде районов нет. Поэтому и 
план закладки по ассортименту не выпол
няется;

Остановившись на практических ме
роприятиях, обеспечивающих повышение 
урожайности виноградников, тов. Мге
ладзе говорит, что главной задачей 
сейчас является ликвидация их из
реженности. Партийные, советские и 
сельскохозяйственные органы виногра
дарских районов, руководители Сам- 
треста и ПІампанкомбината не справились 
с  этой задачей. С изреженностью в бли
жайшее же время нужно путем ремонта 
плантаций покончить.

Н ант виноградарские районы дают очень 
мало винограда. В прошлом году средний 
урожай составил в колхозах Тбилисской 
области 31 центнер винограда с гектара, 
в Кутаисской области— 31,5 , в Юго-Осе- 
тии —  26 .9 , в Аджарии —  31.4  и в Абха
з и и —  49,7  центнера с гектара. Немало 
таких районов, где средняя урожайность 
виноградников не превышает 10 центне
ров. Это позорные для нас цифры. Мы обя
заны в самый короткий срок резко поднять 
урожайность виноградных плантаций, обес
печить высокие, устойчивые урожаи ви
нограда.

Руководящие работники Тбилисской и 
Кутаисской, областей заверили Централь
ный Комитет в том, что они получат в 
будущем году не менее 50 центнеров ви
нограда с гектара. Надо полагать, что Ад
жария, Абхазия и ІОго-Осетия не отстанут 
от этих областей. Но решающими, ведущи
ми виноградарскими районами нашей рес
публики являются Тбилисская и Кутаис
ская области. Их партийным и советским 
органам придется очень крепко поработать, 
чтобы выполнить поставленные перед ни
ми задачи по развитию и подъему вино
градарства. "

У коммунистов есть золотое правило —  
у них слово не расходится с делом: ска
зал —  сделай, обещал —  выполни. Так 
воспитывал нас товарищ Л. П. Берия. Зна
чит, раз обещано, нужно приложить все 
силы к тому, чтобы выполнить обязатель
ство.

У нас, к сожалению, еще не перевелись 
болтуны, много говорящие, готовящие за
ранее многообещающие речи, но фактиче
ски ничего не делающие. Такие работни
ки никому не нужны. Их надо смещать 
с руководящих постов, ибо они способны 
всякое живое дело похоронить в болтовне. 
Практика показывает, что много хороших 
решений, принятых за последнее время, 
не выполнено, следовательно не все папіи 
руководящие работники являются хороши
ми исполнителями и организаторами пору
ченного им дела.

Мы должны предупредить тех, кто не 
обеспечивает выполнения партийных ре
шений, кто нарушает партийную и госу
дарственную дисциплину, что они будут 
строго отвечать за это. В нынешнем году 
Центральный Комитет принял, как извест
но, решительные меры против нарушите
лей Устава сельскохозяйственной артели. 
Так будет поступлено и с теми, кто не 
обеспечит выполнения плана развития ви
ноградарства, резкого повышения урожай
ности всех сельскохозяйственных культур. 
Мы обязаны безоговорочно, с честью вы
полнить исторические решения XIX съезда 
Коммунистической партии Советского Сою
за. Это могут обеспечить только знающие, 
решительные работники, умеющие по-пар
тийному руководить делом, способные без
оговорочно выполнить, провести в жизнь 
каждое решение партии, каждое указание 
товарища Сталина.

Тов. Мгеладзе говорит далее о необходи
мости улучшить руководство виноградар
ством со стороны Министерства техниче
ских культур Грузинской ССР. Этому ми
нистерству нужно организовать работу 

так, чтобы районы не могли предъявить 
ему никаких претензии по поводу несвое
временного завоза материалов —  химика
тов, сельскохозяйственного инвентаря и 
т. д. Если дело складывается так, что ма
териалы, будь то удобрения или медный 
купорос, проволока, или спепиальныб ин
вентарь, колхозами и совхозами во-время 
не выбираются, надо ставить об этом во
прос в Центральном Комитете, Совете Ми
нистров, сообщать обкомам партии, облис
полкомам. Но ставить нас об этом в изве
стность нужно не дожидаясь провала дела, 
а  заблаговременно, чтобы можно было 
предотвратить провал.

Остановившись на вопросах механиза
ции трудоемких работ на виноградниках, 
тов. Мгеладзе подверг резкой критике 
плохую работу Управления машинно-тра
кторных станпий.

—  Мы проводим третье совещание, —  
отмечает тов. Мгеладзе, —  по вопросам 
сельского хозяйства, и на каждом из них 
мы слышим, что с механизацией работ 
дело обстоит плохо. Заместитель министра 
сельского хозяйства Грузинской ССР по 
машинно - тракторным станциям тов. 
М. Георгадзе тоже признает это. Призна
ние, товарищи, дело хорошее, но лишь 
тогда, когда признающий исправляет 
шпмбки. устраняет недостатки с тем, что
бы второй раз их не повторять. Надо по
лагать. что тов. Георгадзе но допустит 
«второй раз» ошибок 1952 года.

При умелой организации труда в кол
хозах наличного количества людей хва
тит для всех работ, в том числе и на
виноградниках. И если у нас дело обстоит 
иначе, то ответственность за это несут 
в значительной степени наши обкомы. 
Они недостаточно занимаются виноградар
скими районами, не вникают в особен
ности их хозяйства, не проверяют, как 
выполняются решения ЦК КП  Грузии 
и вышестоящих органов.

—  Пужпо ликвидировать,— указывает 
тов. Мгеладзе,— организационную беспо
мощность работников, надо повсеместно 
иметь на руководящих постах решитель
ных, крепких, зпающпх, волевых людей. 
Иначе может произойти так, как случи
лось с одним из наших областных руко
водителей. Недавно он жаловался мне: 
«Предупреждаешь подчиненных, говоришь 
им, а они ничего ее делают». Что это 
значит? Уговаривающий или руководя
щий это работник? Иногда наши партий
ные и советские руководители бывают на 
местах, но не решаются потребовать у 
районных работников выполнения реше
ний вышестоящих органов, проверить на 
деле, как эти решения выполнены. 
Больше того, они хвалят подчас тех, 
кого надо крепко «отчитать». Этакой доб
росердечностью некоторые областные ра
ботники оказывают им плохую услугу. 
Своевременно и крепко указать товарищу 
на его плохую работу, это значит, от
крыть ему глаза ва недостатки, помочь 
устранить их. Разве мало было У нас не
плохих работников, о которых приходится 
сегодня говорить в прошедшем времени? 
Если бы их евоевременво и решительно 
поправили, они сейчас не оказались бы за 
бортом. Хорошим руководителем, с точки 
зрения партийной, считается тот, кто 
добросовестно выполняет решения партии 
и правительства, кто на деле обеспечи
вает выполнение государственных планов.

Два слова о печати. Я должен бросить 
упрев редакциям наших газет в том, что 
у них порой аехватает в работе инициа
тивы, оперативности, конкретности, уме
ния во-время поставить тот или иной
злободневный, важный вопрос. Папри-
мер, почему бы редакции тбилисской об
ластной газеты «Гамарджвеба» не под
вергнуть, когда дело идет о виноградар
стве, острой критике первого секре
таря райкома, запустившего этот важный 
участок сельского хозяйства? Почему не 
поставить остро этот вопрос в газете?

Хороший редактор должен иметь па
мятку, в какой месяц какие работы яв
ляются главными, решающими в сельском 
хозяйстве, чем характерны для него, ска
жем, январь, февраль и другие месяцы. 
Надо вести дело так, чтобы ничего не 
упустить, чтобы во-время поднять каж
дый вопрос.

Следует критиковать на страницах пе
чати районы, не выполняющие планов, 
помочь им критикой, а не заниматься 
лишь регистрацией отставания или про
вала работы. К сожалению, приходится 
отметить, что такой «метод» свойственен 
в известной степени и тбилисской, и ку
таисской, областным, да и другим газетам.

Тов. Мгеладзе заострил внимание уча
стников совещания на вопросах дальней
шего улучшения руководства виноградар
ством со стороны областных комитетов 
партии.

—  Я,— говорит далее тов. Мгеладзе,—  
ознакомился с протоколами заседаний бю
ро Тбилисского обкома и не нашел там 
ничего о том, заслушало ли бюро хоть раз 
доклад секретаря, скажем, Гурджаанского 
райкома о состоянии виноградарства. 
Так же примерно обстоит дело и в 
Кутаисском обкоме. А ведь секретарь 
райкома должен знать, что областной ко
митет внимательно слезит за работой рай
кома. Секретарь первичной партийной ор
ганизации, председатель колхоза, в свою 
очередь, должны знать, что райком и 
райисполком интересуются их работой. 
Это несомненно повысит на деле от
ветственность за работу, и мы добьемся 
полного порядка на том или илом участ
ке нашего хозяйства.

Тов. Мгеладзе подчеркивает, что для 
выполнения задач, поставленных перед 
виноградарским хозяйством республики, 
надо прежде всего резко улучшить уход 
за виноградниками, бережно охранять их, 
устроить вокруг нях изгороди и уж, ко
нечно, не допускать, чтобы виноградные 
насзжденпя превращались в пастбища, 
вносить на виноградники удобрения, вы
полнять строго и точно все агротехниче
ские мероприятия. Короче говоря, надо 
добиться полного порядка в этой важной 
отрасли сельского хозяйства.

—  Я уверен, —  сказал в заключение 
тов. Мгеладзе, —  что коммунисты Гру
зии, секретари обкомов и председатели 
облисполкомов, секретари райкомов и 
председатели райисполкомов, руководя
щие работники, присутствующие на на
шем совещании, будут работать так, 
как этого требует сталинская школа ра
боты, насажденная в Грузии товарищем 
Лаврентием Павловичем Берия. Мы долж
ны уже в будущем году сообщить Цент- 
тральному Комитету Коммунистической 
иартии Советского Союза. Совету Мини
стров СССР, нашему вождю и учителю, 
родному товарищу Сталину, что с вино
градарством зело у нас улучшилось, что 
положение сейчас сносное, что дальше 
будрт^ лучше и лучше, что мы получим 
в 1953 году в среднем не менее 50 цент
неров винограда с гектара. Коммунисты 
виноградарских районов должны подчи
нить выполнению этой задачи всю свою 
работу.



К о н г р е с с  н а р о д о в  в з а щ и т у  мира
Дневное заседание 14 декабря

ВЕНА, 14 декабря. (ТАСС). На сего
дняшнем дневном заседании председатель
ствовал депутат итальянского парламента 
Джузеппе Нитти.

Выступивший в начале заседания фи
липпинский делегат Мануэль Крус рас
сказал о том, как американские империа
листы душили и душат национально-ос- 
воб-.дительную борьбу народа Филиппин.

Наша страна состоит из 7 тыс. остро
вов, сказал Крус. Но ни один из них по 
существу не принадлежит нам. В стра
не, которая может прокормить 80 млн. 
человек, большинство населения, состав
ляющего 20  млн. человек, не имеет до
статочного питания, одежды и жилья и 
только потому, что наша экономика яв
ляется придатком американской экономи
ки. Филиппины превратились в постав
щика сырья Соединенным Штатам по це
нам, которые диктует американское пра
вительство.

Крус заявил, что после предоставления 
Филиппинам в 1946 поду формальной 
«независимости» они попали в еще боль
шую зависимость от США.

Правители США, отметил Крус, любят 
называть Филиппины «витриной амери
канской демократии на Дальнем Восто
ке». Но в действительности наша страна 
являет собой образец империалистической 
эксплуатации, самых жестоких военных' 
репрессий и грабежа. Чтобы сохранить 
господствующее положение в стране, аме
риканское правительство создало на Фи
липпинах 23 постоянные военные базы 
и содержит там крупные вооруженные 
силы.

Крус ’ заявил, что филиппинский народ 
оказывает все более сильное сопротивле
ние захватническим планам США. В 
частности, Крус указал, что отправка фи
липпинских солдат в Корею вызвала ре
шительные протесты общественности 
страны. В 1950 году, отметил он, филип
пинские солдаты, отравленны е в Корею, 
подняли мятеж. После этого правитель
ство Филиппин смогло послать в Корею 
лишь так называемые «символические» 
войска.

Филиппинские власти, сказал Крус, 
кричат о своих «успехах» в борьбе про
тив национально-освободительной армян, 
но эта армия с каждым днем крепнет и 
продолжает героическую борьбу за свобо
ду Филиппин.

На трибуне —  известный колумбий
ский писатель Хорхе Саламеа. Он гово
рит о том, что правящие круги Колум
бии проводят антинародную, продиктован
ную США цолитик.у военных приготов
лений и установили в стран» кровавую 
диктатуру. Власти преследуют демократи
ческие организашш и сторонников мира, 
бросают их в тюрьмы и расстреливают. 
Так, за участие во Втором Всемирном 
конгрессе сторонников мира в Варшаве 
заместитель председателя Национального 
комитета защиты мира Колумбии Карлос 
Ариас был брошел в тюрьму. В стране 
были замучены тысячи патриотов —  бор
цов за мир и национальную независи
мость.. Этот режим террора, сказал Хорхе 
Саламеа, насаждается и поддерживается 
американскими империалистами, которые 
хозяйничают в Колумбии, как в своем 
доме, пытаются использовать ее экономи
ку для осуществления своих агрессивных 
планов.

В заключение Хорхе Саламеа рассказал 
о том, что, несмотря на преследования 
сторонников мира, в стране ширится дви
жение в защиту мира и национальной 
независимости.

Горячими аплодисментами встречают 
участники Конгресса Чан Суат Хонг —  
представительницу Малайи, страны, народ 
которой уже несколько лет ведет воору
женную борьбу против империалистиче
ских колонизаторов, за национальную 
независимость.

Коснувшись истории войны англий
ских империалистов против малайского 
народа, начавшейся в 1948 году, Чан 
Суат Хонг рассказала делегатам о том, 
какими зверскими методами английские 
войска с помощью американских империа
листов пытаются подавить борьбу народов 
Малайи. До сентября этого года, говорит 
она, свыше 50 тысяч малайских патрио
тов были убиты, арестованы или высла
ны, а около 500 тыс. крестьян согнаны 
в так  называемые «районы расселения», 
которые фактически представляют собой 
концентрационные лагери. Английские 
самолеты бомбят малайские селения, ан
глийские захватчики уничтожают отрав
ляющими веществами посевы, что ведет 
к дальнейшему усилению голода и нище
ты.

Английские колониальные власти, ука
зала Чан Суат Хонг, принуждают малай
ских рабочих работать за нищенскую 
зарплату. В то же время они получают 
громадные прибыли от продажи малайско
го каучука и олова. Если в 1949 году 
Англия выручила за малайский каучук 
и олово 100 млн. американских долла
ров, то в 1950 году —  уже 320 млн. 
долларов, а в 1951 году —  330 млн. 
долларов.

Борьба малайского народа против ко
лониального рабства, подчеркнула Чан 
Суат Хонг, является одновременно и 
борьбой за всеобщий мир, ибо покушение 
английских империалистов на независи
мость Малайи усиливает угрозу возник
новения новой мировой войны. Именно 
поэтому малайский народ призывает все 
миролюбивые народы потребовать прекра
щения агрессивной войны английских ко
лонизаторов в Малайе.

Выступает немецкий пастор Эссен из 
города Дуйсбурга. Он передает делегатам 
приветствие от д-ра Нимеллера, главы 
евангелической церкви Гессена, который 
не смог присутствовать на Конгрессе. 
Н имел лер призывает участников Конгрес
са со всей ясностью заявить, что народы 
всего мира выступают против разжигания 
ненависти между нациями, и использо
вать все пути, ведущие к установлению 
мира.

Эссѳн сказал, что он обращается к Кон
грессу с двумя призывами. Во-первых, 
несмотря ни на что, возродить взаимное 
доверие и в-месте мирно стдюить новую 
жизнь народов. Во-вторых, помочь Герма
нии получить мирный договор и добиться 
ее объединения.

Необходимо, сказал он, приложить все 
усилия, использовать все наше влияние, 
чтобы побудить великие державы мира 
сделать это в  интересах человечества и 
сохранения мира.

С большой речью выступил президент 
Академии наук Румынской Народной Рес
публики Траян Савулеску, который зая
вил, что румынский народ придает особое 
значение защите национальной независи
мости и суверенитета, как одного из глав
ных условий сохранения, мира.

Савулеску особо остановился на про
блеме экономических отношений между 
различными странами мира, отметав, что 
одним из основных признаков националь
ной независимости является право стра
ны устанавливать равноправные и вза

имовыгодные экономические отношения с 
другими государствами. Именно этого пра
ва и лишены некоторые западные стра
ны, которым инициаторы поляггики «бло
кады» мешают нормально торговать со 
странами Восточной Европы.

Однако, отметил Савулеску, даже сле
пой может видеть, что политика эконо
мической «блокады» не принесла тех ре
зультатов, на которые рассчитывали се 
американские инициаторы. Внешняя тор
говля стран Восточной Европы и Китая 
растет с каждым годом. С другой сторо
ны, «блокада» наносит существенный 
ущерб экономике стран Западной Европы, 
с интересами которых не считаются аме
риканские монополии.

Политика ограничения внешнеторговых 
связей, указал Савулеску, увеличивает 
опасность войны. Она ведет к односторон
нему развитию экономики тех стран, ко
торые принуждены перейти на военное 
производство.

Всякая попытка, продолжал он, извне 
помешать народу использовать свое есте
ственное право строить жизнь так , как 
ему нравится, является нетерпимым .на
рушением независимости народа этой 
страны и источником международных 
конфликтов. Мы считаем, что различие 
представления об образе жизни не может 
и не должно быть предлогом для между
народных конфликтов, может поме
шать сотрудничеству между странами и 
народами.

Есть один образ агпзни. который дорог 
Есем народам земного шара, говорит Са
вулеску. Это —  мир. Чтобы восторжество
вало дело мира, мы должны стремиться к 
согласованным решениям, должны доставь 
взаимопонимания и сотрудничества между 
всеми людьми доброй воли.

Краткая речь адвоката Освальдо Род
ригес Хименеса (Коста-Рика) содержала 
резкую критику работы Организации Объ
единенных Наций и, в частности, Совета 
Безопасности. Хименес заявил, что отсут
ствие ощутимых результатов в деятельно
сти Сонета Безопасности объясняется 
главным образом тем, что Китайская На
родная Республика до сих пор не заняла 
положенного ей места в семье Объединен
ных Наций.

Конгрессу народов в защиту мира, зая
вил Хименес, необходимо обратиться от 
имени народов ко всем правительствам 
с требованием, чтобы Китайская Народная 
Республика заняла законное место в Сове
те Безопасности, чго позволило бы ООН 
выполнить свою роль как инструмента 
по поддержанию мира.

Затем выступила глава албанской деле
гации, заместитель министра здравоохра
нения Албании Елени Терези. Она пере
дала Конгрессу привет от народа Алба
нии, который уже восемь лет живет 
счастливой и свободной жизнью, и рас
сказала о замечательных достижениях ал
банских трудящихся за годы народной 
власти ..

Белградские, греческие и итальянские 
фашисты, выступая агентами англо-аме
риканских поджигателей войны, заявила 
Терези, стараются так  же, как и их хо
зяева, украсть у нас свободу и превра
тить нашу страну в американскую коло
нию. За последние три года на албанской 
границе было, совершено 242  провокации, 
в воздухе —  651 провокация, на море—  
27 провокаций. С воздуха более 300 раз 
сбрасывались враждебные листовки; не 
прекращается засылка шпионов и прово
каторов. Но все это лишь увеличивает 
ненависть нашего народа к  поджигателям

войны и укрепляет его решимость защи
щать независимость.

Посылая нас на Конгресс, говорит Те
рези, албанский народ поручил нам бо
роться за заключение Пакта Мира между 
пятью великими державами. Наш народ 
подтвердил это свое желание, собрав 
86 5 .8 8 5  подписей под Обращением Все
мирного Совета Мира.

Наш народ, сказала в заключение Те
рези, уверен, что мир восторжествует над 
войной, так  как наряду со всеми народа
ми земного шара за мир борется Совет
ский Союз и великий Стаями.

БыВпгий премьер-министр Испании Хо
се Хираль в своем выступлении отметил, 
что борьба испанских патриотов за мир 
неразрывно связана с борьбой за невави- 
симость Испании. Хосе Хираль рассказал 
о том, как испанский народ борется, не 
взирая на фашистский террор, против 
франкистского режима и против амери
канской кабалы. Эта борьба испанского 
народа выходит за национальные рамки, 
сказал он, потому что существование 
Франкистского режима представляет со
бой угрозу всему человечеству. Сейчас с 
новой силой звучит в Испании лозунг: 
«Американцы, вон из Испании!», Испа
ния вужна американцам как стратегиче
ская база, им нужны ее человеческие и 
материальные ресурсы.

Но Испания никогда не будет колони
ей иностранной державы. Испанский на
род, уверенный в солидарности всех на
родов, не прекратит своей борьбы. Испан- 
ркий народ приветствует Конгресс наро
дов в защиту мира, как новый шаг по 
пути взаимопонимания и мирного урегу
лирования всех вопросов.

Французский делегат Эммаиюэль д’ Ас- 
тье де ла Вижери указал, что принятый 
порядок работы Конгресса включает

обсуждение всех вопросов, вызываю
щих тревогу у народов. Подводя итоги 
двухдневной дискуссии на Конгрессе, он 
отмеггил, что уже достигнуты положи
тельные результаты, которые каждая де
легация должна обсудить.

Д’Астье де ла Вижери призвал в за
ключение делегатов Конгресса вносить в 
своих выступлениях конкретные предло
жения по вопросам, входящим в порядок 
дня работы Конгресса с тем, чтобы они 
могли послужить основой для выработки 
решений.

Выступает немецкая писательница А н 
на Зегерс. Сейчас в Германии, говорит 
она, царит нетерпимое положение. Гер
мания разделена на две части. Трудовые 
достижения, достижения науки и искус
ства не являются общим достоянием наро
да. Поджигатели войны отделили запад
ную часть Германии, чтобы использовать 
ее в качестве своего плацдарма. Анна Зе
герс отметила, что в Западной Германии 
по указке американских империалистов 
военные преступники снова выдвигаются 
на руководящие посты. Опасность новой 
войны, сказала Зегерс, угрожает всем на
родам. На примере взаимоотношений между 
Германией и Францией она продемонстри
ровала, как буржуазия, разжигая нацио
нальную ненависть между двумя народа
ми в течение последних 70 лет, трижды 
бросала немецких солдат на Францию. 
Империалисты разжигают национальную 
вражду для натравливания народов друг 
. на друга и получения прибылей.

Сейчас сыновей германских и фран
цузских матерей принуждают бок о бок 
бороться под американским руководством 
протігв демократических народов в так 

I называемой «европейской армии». Они 
I должны гибнуть ради прибылей империа- 
■і листов Уолл-стрита.

Однако планам империалистов, указала 
Анна Зегерс, противостоят воля народов 
к миру. До сих пор Аденауэру и его к-ти- 
ке не удалось добиться одобрения воен
ных договоров в парламенте. Это произо
шло потому, что народ Западной Германии 
стал понимать, куда его ведут.

В Германской Демократической Респуб
лике, заявила Айна Зегерс, идея дружбы 
народов является основой воспитания но
вого поколения. Мы благодарны Советско
му Союзу за освобождение от гитлеров
ского фашизма. С доверием взирает наш 
народ на своего великого друга. Германия 
хочет жить в дружбе со всеми народами. 
Это ознаменует начало новой историче
ской эпохи, которая означает мир для 
всех.

В заключение сегодняшнего дневного 
заседания с большой речью выступила 
представительница итальянской католиче
ской организации «Христианское движе
ние за мир» г-жа Алессандра Пьяджо. 
Эта органи зац ия /н е  примыкающая к дви
жению сторонников мира, приняла при
глашение Всемирного Совета Мира, на
правив своих представителей на Конгресс.

От имени «Христианского движения за 
мир» Пьяджо внесла предложение о созы
ве конференции шести великих держав—  
СССР, США, Франции, Китайской Народ
ной Республики, Англии и Индии— для 
мирного разрешения проблем, которые яв
ляются причиной международного напря
жения и прежде всего тех, которые пре
пятствуют прекращению ведущихся войн. 
Она внесла предложение о разработке де
сятилетнего плана ООН, в котором участ
вовали бы СССР и США и который за
менил бы собой «четвертый пункт» про
граммы Трумэна и «план Коломбо».

Утреннее заседание 15 декабря
ВЕНА, 15 декабря. (Спец. корр. ТАСС).

Сегодняшнее утреннее заседание Конгрес
са народов в защиту мира открылось под 
председательством делегата США Джорджа 
Хэйуорда.

На трибуне Тао Ну хан Фумсаван, пред
ставитель народа Патет-Лае (Лаоса), сра
жающегося бок о бок с вьетнамским на
родом против американо-французских ин
тервентов. Он рассказал о том, какие 
страдания пришлось перенести народу 
Патет-Лао в дни японской оккупации и 
приходится переносить теперь от рук 
Французских колонизаторов, пытающихся 
растоптать независимость этой малень
кой страны. Агрессивная война француз
ских империалистов, которым помогают 
США, длится уже 7 лет. Она сопровож
дается невиданными преступлениями и 
варварскими расправами с мирным насе
лением страны.

Затем Фумсаван рассказал о жизни ос
вобожденных районов Патет-Лао, отметив 
небывалое повышение жизненного уровня 
населения в этих районах, прогресс в 
области культуры и экономики. Он зая
вил, что, послав делегацию на Пекинский 
конщюос сторонников мира стран Азии 
и Тихого океана, народ Патет-Лао впер
вые смог громко заявить перед предста
вителями самых различных стран о сво
их стремлениях к миру и свободе.

Изабелла Блюм выступила с сообщени
ем о состоявшемся вчера заседании пре
зидиума. Она указала, что решено создать 
три комиссии в соответствии с принятым 
порядком дня работы Конгресса: комиссию 
по  ̂вопросам национальной независимости 
и безопасности народов, комиссию по во
просу о способах прекращения происхо

дящих войн и комиссию по вопросу об 
ослаблении международного напряжения. 
Каждая комиссия начнет свою работу по 
окончании обсуждения на пленуме того 
или иного вопроса. Сегодня вечером со
стоятся первые заседания комиссий, по
священные выборам председателей.

Аргентинский делегат Норберто Фрон- 
тини посвятил своо выступление воен
ным двусторонним соглашениям, заклю
ченным Соединенными Штатами со стра
нами Латинской Америки. США, навязы
вая латиноамериканским государствам 
эти двусторонние соглашения, оправдыва
ли их лживым предлогом необходимости 
защиты «свободного мира». Эти соглаше
ния, сказал Фронтини, противоречат духу 
Устава ООН, поскольку в деле урегулиро
вания споров они пренебрегают высшим 
международным органом— ООН; они пред
ставляют собой провокацию, так  как пре
дусматривают применение силы.

Фронт пни подчеркнул, что мнимая «за
щита свободного мира» превратилась в 
военное преступление, в преступление 
против человечества, против мира, о чем 
свидетельствует трагическая судьба Ко
рея. 1

Анализируя подробное содержание во
енных соглашений, Ф роитш т показал, 
что они являются орудием контроля со 
стороны США над формированием воору
женных сил и составлением военных про
грамм других государств. Страны, кото
рые получают военную «помощь» от 
США, обязываются усиливать свое воору
жение, увеличивать налоги, предостав
лять дипломатические привилегии граж
данским и военным деятелям США на 
своей территории и допускать проникло-

В лабораториях советских учены х

На путях к долголетию
П р о б л ем а  до л го лети я , борьбы  со с та р о 

стью — чрезвы чайно сл о ж н ая  проблем а. Т р е
бу ется  д ли тельн ое и  всестороннее изучение
С пециалистами р азли ч н ы х  об л астей  биоло
гии  и медицины.

Н е следует за б ы в а т ь  т а к ж е , ч то  проблем а 
д о л го лети я— в больш ой степени соц и альн ая 
проблем а.

В С оветском  С ою зе созд ан ы  все условия, 
при которы х устран яю тся многие «  многие 
причины , прибли ж аю щ и е преж деврем енную  
старость . У н ас  н ет эк сп луатац и и  человека 
человеком . С тал и н с к ая  К онституция о б е с 
печивает к аж д о м у  гр а ж д ан и н у  С С С Р  право 
на отды х. В С оветском  С ою зе заб о та  о  че
л о веке н ач и н ается  ещ е д о  е го  рож дения. 
Ш и роки е м ероп ри яти я п о  о х р ан е  здоровья 
тр у д ящ и х ся , ф изическое воспитание м оло
д еж и , сп орт, принявш ие в наш ей стране 
подлинно всенародны й р азм ах ,—  все это 
у кр еп л яет , о зд о р о вл яет  и со х р ан я ет  челове
ческий органи зм .

И н ое п олож ен ие тр у д я щ и х ся  в  к ап и тал и 
стических  стр ан а х , где ц ар и т  с а м а я  беспо
щ ад н ая  эк сп л у атац и я . Т ам  все вед ет  к со 
к ращ ен и ю  ж изни . М а ссо в ая  безр аб о ти ц а , 
н уж д а и  голод—н еп рем енны е спутники к а 
пи тали зм а. Н еблагоп ри ятн ы е общ ественны е 
и  бы товы е условия ускоряю т н аступление 
п реж деврем енной  старости .

П одход я к проблем е ж изни  »  стар о с та  с 
позиций би олога , мы п р еж д е  всего  долж ны  
и зу ч и ть  ж и зн ь , старость  и  см ерть , изучить 
в с е  их зако н ы . Т олько  изучив эти  закон ы , 
мы см ож ем  найти сред ства  продления 
ж изни .

В настоящ ее вр ем я многие из отн осящ и х
с я  сю д а вопросов о стаю тся  ещ е  н ереш ен 
ными. Н о  если  пока н ех вата ет  знаний и мы 
не в состоянии со зд ать  и ск усствен н о  в л а 
б оратории  ж и зн ь, то  это ещ е не о зн ач ает , 
что мы никогда этого  не см ож ем  сделать. 
Н а у к а  у н ас и д ет  таки м и  гигантским и ш а 
гам и вперед , что  н едалеко , бы ть м ож ет, то  
в рем я, когда мы сумеем  искусствен н о  по- 
л т а и т ь  ж и вое вещ ество— белок, из которого 
Состоят клетки  всех ж ивы х органи зм ов. Мы 
см ож ем  наблю дать , как  это т  ж ивой  сл о ж 
ный белок, назы ваем ы й  п ротоплазм ой , или 
ум и рает, или при благоприятны х условиях 
н ачи н ает  разв и в аться  и  д а в а т ь  новы е к л ет
ки. В настоящ ее врем я э то т  вопрос успеш 
но р азр е ш а ется  советскими учены ми.

Ч то  ж е т а к о е  ж изнь? Э н гельс  пиш ет: 
« Ж и зн ь  —  это способ сущ ествован и я б ел к о 
вы х тел , сущ ественны м  м оментом  которого 
является  постоянны й обмен вещ еств  с о к р у 
ж аю щ ей  их внеш ней природой, причем с 
прекращ ением  этого обм ен а вещ еств пре-

О. Б. ЛЕПЕШ ИНСКАЯ,
действительный член Академии 
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к р ащ аетс я  и ж и зн ь , что приводит к р а зл о 
ж ению  б елка» .

Н о  вед ь  обм ен  вещ еств  б ы в а е т  и  в н ео р 
ганической  природе. В чем ж е  .туг р а зл и 
чие? Э нгельс  и  на э то т  вопрос д а е т  очено 
ясны й ответ . «И у  неорганических  тел ,— 
п иш ет он ,—  м о ж ет  происходить подобны й 
о б м ен  вещ еств , которы й и происходит с т е 
чением  врем ени  повсю ду, т а к  к ак  повсю ду 
п рои сходят, х отя  бы и очень м едленно, хи 
м ические д ей стви я . Н о  разн и ц а за к л ю ч а е т 
с я  в  том , ч то  в сл у ч а е  неорганических  тел 
обм ен  вещ еств  р а зр у ш а е т  их, в слу чае  ж е 
о р ган и ч еск и х  тел  он яв л я ется  необходимы м 
услови ем  их сущ ествован и я» .

С м ер ть  и е е  предш ествен н и к  —  старость  
н еи зб еж н ы . Н о, сп р аш и вается , нельзя  ли 
ото д в и н у ть  с тар о с ть  и см ерть?  И  д о  каких 
п ред ел о в  м о ж ет  п р о д о л ж ать ся  ж изнь? Н е 
у м и р а е м  ли  мы р ан ьш е срока?

П о м нению  н екоторы х  знам ен и ты х ф изио
л о го в , предел во зм о ж н о го  сущ ествования 
ч ело в ек а  н и к ак  не м енее 200 лет. И  мы д е й 
стви тел ьн о  им еем  целы й  р я д  п ри м еров  д о л 
голетн ей  ж и зн и . Н а У краи н е д есятки  ты сяч 
человек  им ею т в о зр а ст  стар ш е 100 лет. Мы 
эн аем  п ри м еры , когд а 155-летние старцы  
п р о д о л ж аю т  ж и ть  и д а ж е  р а б о т а т ь . М ногие 
и з  этих стар ц ев  ум ерли  не от физической 
стар о сти , а о т  разли ч н ы х случайны х заб о 
л ев ан и й , пресекш их и х  ж и зн ь. Э то  значит, 
что  и 155 л е т  не яв л яю т ся  п ределом  ж и зн и .

Н о  почем у ж е  л ю д и  не только  не д о ж и 
ваю т д о  155 л е т , а  в  больш инстве случаев 
уміирают зн ач и тельн о  р ан ьш е? Г л ав н ая  п ри 
чина старости  зак л ю ч ае тся , п о  наш ем у м не
нию, в п роцессе с т а р е н и я  белков.

Б е л к о в ы е  м олекулы  ж ивого  вещ ества, 
р азл и ч н о  З ар я ж е н н ы е , с та л к и в а яс ь  м еж ду 
собою , со ед ин яю тся  и п ри  этом  тер я ю т по
л овину  своей  эл ек тр о зар я д к и , вы д еля я  в о 
д у , у п л о тн яю тся , что  в ы зы в а е т  понижение 
о бм ен а вещ еств. В этом  и зак л ю ч ае тся  с т а 
рен и е бел ко в . С одной стороны , уплотнение 
м ож ет происходить  сам оп рои звольн о , а с 
д ругой ,—  о н о  м о ж ет  у ск о р я ться  или з а д е р 
ж и в ать ся  о т  тех  « л и  и н ы х  внеш них влияний.

С т а р а я с ь  п онять  с тар о с ть  и см ер ть , м но
гие учеиы е со вер ш аю т ош и б ку : оии не учи 
ты ваю т некоторы х осн овн ы х  элем ен тарн ы х  
п роцессов, п рои сходящ и х в о р га н и зм е , в ча-

стн о ст а  сущ ности стар ен и я  б ел к а  и в л и я 
ния на него  о к р у ж аю щ ей  среды .

Н ел ьзя  причину старен ия  б ел ко в  видеть 
в  одном  каком -ли бо  ф ак то р е . О сновная 
ош и б ка  и сследователей  зак л ю чается  в том , 
что  они к изуч ен и ю  старости  и см ерти  п о д 
х о д я т  стати чески , м етаф изически , не и зу ч а
ю т и х  в процессе разв и ти я , во  всех в за и м о 
с в я зя х  и сосред оточи ваю т свое вним ание 
не на ком п лексе  явлений и  причин, а на 
чем -н и будь одном .

В к л етк ах  при старении , к ак  мы у ж е 
с к а за л и , п од  влиянием  сам ы х р а зн о о б р а з 
ны х причин начи н ается процесс ко н д ен са
ции белковы х частиц , уплотнение прото
п л азм ы  ж ивого  вещ ества , что о т р а ж а е т с я  
н а  всем  о р га н и зм е , « а  всех его  т к а н я х  и 
о р га н а х  и п р е ж д е  всего  на о б м ен е  вещ еств. 
Э т о  уплотнение ускоряется  о т  м нож ества 
причин, способствую щ их конденсации  б ел 
ковы х частиц  в  к л етках  и  обр азо ван и ю  
плотной соединительной т к а н и ,т о  есть  р а з 
витию  с к л е р о за  всех о р га н о в , в  особенности 
кровеносны х сосудов, чем ещ е больш е н а
р у ш ается  обм ен  вещ еств  и ускоряется  
п реж д еврем ен н ое р азв и т и е  старости .

Б о р ь б а  с  п реж деврем енной  старостью  
в о зм о ж н а . З а д е р ж а т ь , леч и ть  с тар о с ть  —  в 
си л ах  ч еловека. Н у ж н о  и зу ч и ть  сн ач ал а  на 
первой  стад и и  реш ения этой  слож н ой  ком 
плексной проблем ы  все причины , вы зы в аю 
щ и е уплотнение бел ка , а зат ем  все те с р е д 
ства , которы е м еш аю т уплотнению  б елко
вы х частиц  и пониж ению  обм ен а вещ еств. 
Такими будут все те вещ ества , которы е по
в ы ш аю т степень дисперсности  белковы х  ч а
стей , то  есть  и х  распы ленность , которы е 
повы ш аю т эл ек тр о зар я д к у  белковы х  частиц , 
способствую щ ую  повы ш ению  обм ен а в е 
щ еств.

Р а б о т а я  н ад  изучением  вли ян и я р а зл и ч 
ны х хим ических вещ еств н а  оболоч ки  ж и 
вотны х клеток , я  н ато л кн у л ась  на одно 
о ч е н ь  интересное явлени е: под влиянием  
1-процентного  р аств о р а  ооды оболочки  к р ас
ных кровяны х тел ец  взрослой  л ягу ш к и  с т а 
н овятся  таки м и  ж е  ры хлы м и, как  и о б о л о ч 
к и  красн ы х  кровяны х телец  у м олоды х л я 
гуш ек, —  они о м о л а ж и в аю тся . К акой  ж е 
процесс происходит в этом  слу чае  в клетке?

И зм енение толщ ины  ободочек зависи т, 
несом ненно, о т  изм енения степени р а с п ы 
ленности  белков. И з этих опы тов я сд е л а л а  
заклю чен и е, что под влиянием  1-процентно
го  раств о р а  соды  распы ленность белков  по
в ы ш аетс я , то  есть  п овы ш ается и обм ен  в е 
щ еств.

Д а л е е , и зу ч ая  во зр астн ы е и зм ен ен и я  о б о 
л о ч ек  эр и тр о ц и то в  (красн ы х  кровяны х т е 

л ец ) л я гу ш к и , я  снова н ато л к н у л ась  на 
о ч е н ь  интереоное явление: в сам ой  ранней 
стад и и  р азв и ти я  головасти ка или курины 
об олоч ки  эр и тр о ц и то в  соверш енно отсут
ствую т, в более поздней стад и и , но ещ е  у 
м олод ы х  о б ъ ек то в  оболочки  эритроцитов 
ш и роки е, а  у взрослы х они  очень  тонкие и 
плотны е. Э т о  н ав ел о  меня на м ы сль о  т е с 
ной зависи м ости  толщ ины  оболочек от воз
р а с т а  и, сл ед о вател ьн о , о  пониж ении о б м е 
на вещ еств  с возрастом .

О бм ен  вещ еств  есть  основной момент 
ж и зн ед еятел ьн о сти  всякого  орган и зм а . О т
сю д а —  толщ и н а оболочек  д о л ж н а  ипрать 
о д н у  из основны х ролей в е го  ж и зн е д е я 
тельности .

В аж н о й  особенностью  яв л я ется  то, что 
белковы е м олекулы  моту г соед и н яться  м е ж 
д у  собой , в р езу л ьтате  чего  вы деляется 
во д а , степень распы ленности  п ониж ается, 
ум ен ьш ается  о б ъ ем  ободочек, что влечет 
за  собой пон и ж ен ие обм ена вещ еств, по
н и ж ен и е  ж и зн едеятельн ости

К аким  ж е  об р азо м  м ож но за д е р ж а т ь  этот 
процесс и увеличить  степень распы ленности  
белков , чтобы  од н оврем ен н о  увеличить  о б 
мен вещ ест в  и поднять  ж и зн едеятельн ость  
к леток  и  о р га н и зм а?  О к азы вается , ч то  если 
мы к м олекуле б ел к а , более укрупненной и 
вы деливш ей  в соединении с  другой  м олеку
лой  воду , т о  есть  к уплотненной м олекуле 
п ри б ави м  двууглеки слой  ооды, т о  сн ова из 
одн ой  крупной  м олекулы  о б р азу ется  две 
м елких. С л ед о вател ьн о , степень расп ы лен 
ности повы ш ается , а вм есте с  этим  долж ен  
увел и ч и ться  обм ен  веш еств и ж и зн е д е я 
тел ьн о сть  д о л ж н а  ак ти ви зи роваться .

И сх о д я  из этих теоретических  предпосы 
лок , мы реш и ли  п оставить  целы й  р я д  о п ы 
тов  н а д  изучением  вли ян и я соды  на степень 
р аспы ленности  б ел к о в  клетки  н  на м орфо
ло ги ч ески е  и зм енения в клетке . М ы и зу ч а 
л и  в л и ян и е  соды  на оболочки  эритроцитов. 
К  15 к ап л ям  крови  взрослой  лягуш ки  мы 
п р и б авл я ли  тр и  к ап л и  1-процентного  р а 
ство р а  двууглеки слой  соды , за т е м  через 
к а ж д ы е  10 м инут б р ал и  по кап ле этой см е
си  и н аб л ю д ал и  ее под м икроскопом  под 
затем н ен н ы м  полем . Чем  д о л ьш е вли яла 
сода , тем  все б ольш е и больш е р асп ы л я 
л и сь  оболочки, вп лоть  до  м ельчайш их п ы 
линок .

Н о  эти  опы ты  е щ е  не могли д ат ь  нам 
п р ед ставл ен и я  о  том , к ак  о т р а ж а е т с я  на 
о б о л о ч к ах  эри троц и тов влияние соды, в в е 
денной в ж ивой  органи зм . Д л я  вы яснения 
этого вопроса мы стал и  вп ры ски вать  1-п ро
центны й р аств ор  д вууглеки слой  соды  в ор 
гани зм  л ягу ш к и  и исследовали  кровь. Р е 
зультаты  получились ан алогичны е.

Д л я  д ал ьн ей ш его  вы яснения вопроса о 
том . к ак  р еаги р у ет  на ооду весь органи зм , 
мы п о м еш а ли  одних головасти ков  в 1-про- 
цеигны й раствор  соды , других — в р аств ор  
соляной кислоты  и третьих  — в чистую  во 

ду. В р аств о р е  соляной кислоты  го ловасти 
ки ско р о  погибли, в воде р а зв и в а л и с ь  нор

м ально , а в 1-процентном  р аств о р е  ооды 
бы ли акти вн ы  и их р азв и т и е  п р о текал о  
горазд о  бы стрее.

П одобны е ж е опы ты  бы ли  произведены  
нам и на я й ц ах  к у р , путем  еж ед н евн о го  
впры скивания в яй ц о  по одн ой  кап ле 1-про
центного р аств о р а  соды . П олученны е от 
опы тов ц ы п лята  вы луп и ли сь на одни сутки 
раиьш е, о к а за л и с ь  б олее  ж изнеспособны м и.

В лияние 1-п роцен тн ого  раствора соды  мы 
изучили и на сем ен ах  свеклы . С ем ен а з а м а 
чи вали сь  п ер ед  посадкой  в течение суток 
в 1-процентном р аств о р е  соды , а к он троль
ные— в простой воде. В р езу л ь тат е  сем ен а, 
о б р аб о тан н ы е  содой , д а л и  повы ш ение у р о 
ж а я  корн еп лодов  « а  40 процентов. Э ти н а 
ш и л аб о р ат о р н ы е  опы ты  бы ли проверены  
на небольш их п л о щ ад ях  в откры том  грунте 
в нескольких м естах , в частности  в В а л 
д ай ск о м  педагогическом  училищ е, и везд е  
р езу л ьтаты  подтверди ли  наш и опы ты .

В се эти  опы ты  побудили  нас п ровери ть  
наш и н аблю ден и я  на человеческом  о р г а 
низм е. П ервы й  оп ы т я  прои звела на сам ой 
себе. О п ы т за к л ю ч а л с я  в  том , ч то  я стала 
п ри м енять  по сп ец и альн ом у  рецепту содо
вы е ванны . К ак и е  ж е  и зм ен ен и я  н а б л ю д а 
л и сь  в моем о р га н и зм е  под влиянием  со д о 
вы х ванн? П р о и зо ш л о  похудение всего  о р 
га н и зм а , исчезновение излиш него ж и р а , что, 
несом ненно, н аход и тся  в тесной зав и с и м о 
сти  о т  повы ш ения обм ен а веш еств; р а с с а 
сы вание рубцов и  ср ащ ен и й  в л егк и х — по
следствий  перенесенного ту б ер ку леза .

Э ти опы ты  бы ли п роверены  на р яд е  л ю 
д ей . В больш инстве сл у ч аев  п о лучали сь  по
х у д ан и е  и  п р ек р асн о е  сам очувстви е.

Н о, конечно, воп рос о  применении со д о 
вы х вани тр е б у е т  ещ е  больш ой кли н и че
ской проверки . Т ак и е  опы ты  необходим о 
производить о б я за т е л ь н о  под контролем  
вр ач а , со п р о во ж д ая  их а н а л и за м и  крови , 
сл ед я  за тем , чтобы  состав  ее бы л не ниж е 
норм ы , т а к  к ак  под влиянием  соды  м огут 
р асп ы л яться  оболоч ки  эри троц и тов и м ож ет 
п о н и ж аться  их количество.

Т аким  о б р азо м , к а к  п о к а за л и  опы ты , о б 
м ен  вещ еств  яв л я е т с я  сущ ественны м  м о
м ентом  д л я  п родления ж изни , м, зн ачи т, 
вещ ества , повы ш аю щ ие степень р асп ы л ен 
ности белков , в  д ан н о м  слу чае  сода, м огу г < 
сы грать  свою  роль в борьбе оо старением ; 
о р га н и зм а , скл ер о зо м  и други м и  за б о л е в а 
ниями.

М о л ч ать  об  им ею щ ихся дан н ы х  по этом у 
вопросу  н ел ьзя . Н ад о , чтобы  и  д р у ги е  ис
сл ед ователи  вклю чились в эту огром ной 
важ н ости  р аб о ту , р асп р о стр ан и в  ее  на ш и
рокий  круг явлений и вещ еств. П ер сп ек ти 
вы в области  изучения проблем ы  д о л г о л е 
тия огром ны . Я у б еж д ен а , что наш и у ч е 
ные, п рави льн о  м етодологи чески  став я  в о 
прос, сум ею т су щ еств ен но  п родвинуть  р а з 
реш ение этой проблем ы .

«И звести я» .

вение североамериканских капиталов в 
производство стратегических материалов. 
Эти соглашения ставят латиноамери
канские страны в подчиненное положение 
и заставляют их признавать контроль 
США Над их внешней политикой.

Отметив, что Аргентина не подписала 
двустороннего соглашения, Фронтини зая
вил, что единственный путь сохранения 
мира —  это мирное сотрудничество; сво
бода торговли и культурного обмена, мир
ное сосуществование стран с различным 
политическим строем, освобождение на
родов, борющихся за* свою независимость.

В заключение Фронтини призвал уча
стников Конгресса добиваться переговоров 
между пятью великими державами и за
ключения между ними Пакта Мира, к ко
торому могли бы присоединиться и другие 
государства.

С огромным вниманием участники Кон- 
іфесса прослушали выступление главы 
делегации Демократической Республики 
Вьетнам Ле Дин Там.

Вьетнамский народ, как и народы всех 
стран земного шара, сказал он, возлагает 
большие надежды на Конгресс народов в 
защиту мира, который обсуждает исклю
чительно важные вопросы, касающиеся 
ослабления международного напряжения, 
прекращения ведущихся войн и обеспече
ния национальной независимости страны.

Народы Азии, говорит оратор, все реши
тельнее поднимаются на борьбу за мир, 
против колониального режима, за нацио
нальную независимость. И в этом они 
находят полное взаимопонимание и взаим
ную поддержку. Ярким доказательством 
тому является Конгресс сторонников мирз 
стран Азии и Тихого океана, на котором 
представители стран с населением в 
1 .600  млн. человек заявили, что они пол
ны решимости как можно скорее покон
чить с ведущимися войнами и отстоять 
мир во всем мире. Наши лозунги гласят:

—  Да здравствует солидарность наро
дов! Да здравствует мир и национальная 
независимость народов!

Выступает глава таиландской делега
ции Чаруайпон Каньянамит. Ведущиеся 
в настоящее время войны в Азии, под
готовка мировой войны и подавление 
независимости многих стран Азии амери
канским империализмом, говорит она, не 
могли не оказать своего влияния на судь
бу Таиланда. Все более нагло США вме
шиваются в дела Таиланда, который по
степенно превращается в их военную ба
зу. Экономика страны неуклонно подчи
няется интересам американской военной 
стратегии. Правительство Таиланда, вы
полняющее волю США, предусмотрело, что 
60 процентов расходов по бюджету на 
будущий год пойдет на армию и полицию 
и только 1 процент на народное здраво
охранение.

Каньянамит отметила, что таиландское 
правительство расходует примерно 30 
миллионов тикалей в месяц на содержание 
таиландских солдат, сражающихся против 
корейского народа. Война в Корее уже 
унесла жизни многих молодых таиланд
цев.

Каньянамит рассказала затем о жесто
чайших репрессиях, которым правитель
ство Таиланда по указке из Вашингтона 
подвергает сторонников мира. За месяц 
до Конгресса многие стоіюнники мира, в 
том числе председатель Таиландского ко
митета в защиту мира, были арестованы 
по обвинению в «заговоре» против таи
ландского правительства. Члены присут
ствующей в Вене делегации, которые вы
ступали в это время на Пекинском кон
грессе, были пред упреждены, что по воз
вращении в Таиланд они такж е будут 
брошены в тюрьмы. Тюрьма угрожает им 
только за то, что они выступают в защи
ту всеобщего мира.

От имени таиландской делегации Кань
янамит призвала участников йшгресса 
всеми силами добиваться немедленного 
прекращения войн в Корее, Индо-Китае і  
Малайе.

Депутат итальянского парламента Джу. 
зеппе Нитти говорил о мирном разреше
нии германского вопроса.

О кончание на 4-й стр.



К О Н Г Р Е С С  Н А Р О Д О В  
В ЗАЩИТУ МИРА

О К О Н Ч А Н И Е

Коснувшись вопроса о ремилитариза
ции Германии, Нитги указал, что амери
канские генералы делают сейчас ставку 
на гитлеровскую военщину. Гитлеровски* 
офицеров освобождают из тюрем. Страте
ги из Пентагона полагают, что эта новая 
армия из бывши* нацистов и юнкеро® 
будет ударной силой для борьбы против 
Востока.

Если Германия будет вооружена, гово
рит Нитти, если во главе ее станут те 
же люди, которые привели ее к недав
ней катастрофе, никто в мире не сможет 
предсказать, в каком направлении эта 
страна захочегг и сможет расшириться: 
на восток или на запад, на север или 
юг. Еще неизвестно, какую территорию 
изберет она в качестве «жизненного про
странства», а боннские националисты п 
не скрывают своих замыслов в отноше
нии Эльзас-Лотарннгил, Австрии, Немец
кой Швейцарии, Дании и т . д.

Нитти сказал, что движение за мирное 
разрешение германского вопроса, участ
ником которого он является, достигло 
больших успехов, что все большее число 
людей присоединяется к этому движению. 
Сейчас всем ясно, что ратификация бонн
ского и парижского договоров оказалась 
трудным делом не только в Западной Гер
мании, но и во Франции и Бельгии. Если 
бы сегодня боннский й парижский дого
воры были поставлены на голосование во 
французском парламенте, правительство 
могло бы рассчитывать примерно только 
на 20 процентов голосов.

За последние месяцы, сказал Нитти, я 
имел возможность встретиться со -многими 
видными деятелями, особенно во Франции 
и Бельгии, католиками, либералами, ра
дикалами, социалистами. Все они без ис
ключения открыто высказались против 
боннского и парижского договоров.

Мы должны, продолжал он, оказывать 
давление на наши правительства с тем, 
чтобы они не ратифицировали боннский 
и парижский договоры, что было бы пре
людией к войне. Решению германской 
проблемы должно предшествовать согла
шение между заинтересованными велики
ми державами.

Французская писательница Зльза Трио- 
лс выступила от имени Французского на
ционального комитета писателей. Она рас
сказала о деятельности этой организации 
французских писателей, возникшей в под
полье в период сопротивления фашист
ским оккупантам. Национальный комитет 
писателей объединял тогда, как и сей
час, литераторов самых различных убеж
дений, которых сблизило общее чувство 
солидарности перед лицом врага. В нем 
есть сторонники де Голля, члены католи
ческой партии МРП, социалисты и комму
нисты. В то время писатели писали лис
товки, стихи и романы, руководствуясь 
единственной целью —  объединить фран
цузов для сопротивления захватчикам. 
Триолѳ выразила надежду на то, что те
перь появятся писатели нового сопротив
ления —  сопротивления войне. Распро
страняя правду и излагая факты, они

помогут предотвратить войну. Писатели, 
входящие в состав французской делега
ции, сказала Триоде, предлагают всем 
писателям объединиться и совместно рас
смотреть способы укрепления культурных 
связей между странами. Быть может сле
дует подумать о создании Всемирного ко
митета писателей сопротивления войне.

Затем слово было предоставлено фран
цузскому адвокату Мишелю Брюгье, ко
торый заявил, что Международная кон
ференция для мирного разрешения гер
манской проблемы, состоявшаяся недавно 
в Берлине, направила своих представите
лей на Конгресс народов в защиту мира, 
поручив им участвовать в работах Кон
гресса в качестве наблюдателей. Брюгье 
заявил также, что конференция поручи
ла своим представителям защищать на 
Конгрессе ее решения.

Рассказав о том, в каких условиях со
биралась конференция, Брюгье подробно 
изложил решения конференции. Он при
звал делегатов от имени конференции 
мобилизовать все силы для борьбы в 
парламентах и среди населения, чтобы 
не допустить ратификации и проведения 
в жизнь парижского и боннского догово
ров.

Брюгье заявил затем, что четыре весги- 
кие державы должны немедленно начать 
переговоры с участием представителей 
немецкого народа. Необходимо, чтобы че
тыре великие державы и Германия в 
кратчайший срок подготовили проведение 
всеобщих тайных выборов с целью обра
зования общегерманского правительства, 
которое могло бы взять на себя ответ
ственность за заключение мирного догово
ра.

В заключение Брюгье заявил, что уча
стники берлинской конференции одобрили 
все решения Всемирного Совета Мира по 
германскому вопросу.

В заключение утреннего заседания вы
ступил делегат- государства Кхмер (Кам
боджи) Нео-Меас, который рассказал о 
национально-освободительной борьбе сво
его народа —  одного из народов борюще
гося Индокитая.

Он отметил, что американские импе
риалисты стараются вытеснить из госу
дарства Кхмер французских колонизато
ров, чтобы прибрать к своим рукам бо
гатства страны и превратить ее в соб
ственную военную базу. Однако, когда де
ло идет о борьбе против кхмерского на
рода, и те и другие империалисты дей
ствуют заодно.

Оратор заявил, что, несмотря на тер
рор и жестокость колонизаторов, народ 
Кхмер уже создал партизанские базы и 
освобожденные зоны в четырнадцати про
винциях страны. В сражениях участвуют 
как регулярная народная армия, так  и 
партизаны. Демократические власти осво
божденных зон проявляют величайшую 
заботу о благосостоянии народных масс.

В конце своей речи Кео-Меас заявил, 
что, хотя народ Кхмер ведет ожесточен
ную войну против американо-француз
ских империалистов, он питает самые 
дружественные чувства к народам Амери
ки и Франции.

С о б ы т и я  в К о р е е
С О О БЩ Е Н И Е ГЛ А ВН О ГО  КОМ АН ДО ВАН И Я Н А РО Д Н О Й  АРМ ИИ

П Х Е Н Ь Я Н , 15 д ек а б р я . (Т А С С ). Г л а в 
ное ком ан д о ван и е  Н ародц рй  арм ии  К о
рейской Н ар од н о-Д ем ократи ческой  Р е с 
публики сообщ ило сегодня:

В течение истекш его д н я  соединения 
корейской  Н ародн ой  арм ии  и части  ки
тай ски х  народны х добровольц ев  на о т

дельны х участках  зап ад н о го  и ц ентрально
го ф ронтов вели бои местного значения с 
ам ерикано-английским и  интервентам и и л и -  
сы нм ановским и войсками.

С егодня зенитны е части Н ародн ой  а р 
мии и стрелки — охотники за  враж еским и  
сам олетам и  сбили 3 сам олета  противника.

А м ер и к а н ц ы  п р о д о л ж а ю т  убивать в о ен н о п л ен н ы х
П А Р И Ж , 15 д ек а б р я . (Т А С С ). К ак  в и д 

но из сообщ ения токийского  к о р р есп о н 
д е н та  аген тств а  Ф ран с  П ресс , 10 д е к а б р я  
ам ер и к ан ск ая  о х р ан а  в л аге р я х  д л я  воен 

нопленны х уби ла одн о го  северокорейского  
военнопленного и ш есть  ран и ла.

Л О Н Д О Н , 15 д ек а б р я . (Т А С С ). К ак 
видно и з  сообщ ения токийского  коррес
пондента агентства Р ей тер , 14 д ек аб р я  в 

лагере  военнопленных на о -в е  П онгам  
о х ран а л а ге р я  убила 82 и ран и л а  102 ко 
рейских и китайских  военнопленных.

Народы Т ун и са  и М арокко  в борьбе за национальную
н езави си м ость

Против боннских военных д оговоров, за мирное  
воссоединение Германии

Б Е Р Л И Н , 15 д е к а б р я . (Т А С С ). Н ем ец 
к а я  д е м о к р ати ч еск ая  п еч ать  п р о д о л ж ает  
о оо б щ ать  о  м ассо вы х  п р отестах  н асел е
н и я  З а п а д н о й  Г ер м ан и и  п роти в  н ам ерен и я  
боннских вл астей  р ати ф и ц и р о в ать  бон н 
ски й  и п ар и ж ск и й  военны е договоры .

К а к  п ер ед а ет  а г е н тс тв о  А Д Н , д ем о н 
с т р а ц и я  п р о теста  п роти в  рати ф и кац и и  
б оннских  военны х д о го во р о в  с о сто я л ась  в 
Г ам б у р ге . П о  п р и зы в у  гам бургской  о р га н и 
за ц и и  К о м п ар ти и  Г ерм ан и и  ты сячи  ж и т е 
л е й  этого го р о д а  вы ш ли на улицы  с л о 
зу н гам и , п р и зы ваю щ и м и  к б о р ьб е  против 
военны х д о го в о р о в , з а  свер ж ен и е  бон н 
ско го  а н ти н ац и о н ал ьн о го  п р ав и тел ьств а , 
з а  со зд ан и е  п р а в и те л ь с тв а  нац и он альн ого  

воссоеди н ен и я и за к л ю ч е н и я  мирного дого
в о р а  с  Г ерм ан и ей . Д е м о н с т р а ц и я  за в е р ш и 
л а с ь  митингом'.

У ч астники  митинга в  Г етти и героде (Г ар ц ) 
о б я за л и с ь  о тд а ть  все  свои силы  борьбе 
против рати ф и кац и и  военны х д оговороз, 
за  зак л ю ч ен и е  мирного д о говора с Г ер м а

нией. Н а  этом  м итинге п р и су тств о вал о  мно
го со ц и ал -д ем о к р ато в , которы е в своих 

вы сту п л ен и ях  резко  осудили  с о гл а ш а тел ь 
скую  позицию  правого  руково д ства  С Д П  Г 
в отн ош ен и и  политики А д ен ау эр а .

Д в и ж е н и е  протеста  против политики 
ад е н а у эр о в ск о го  п рави тел ьств а  о х ваты в ает  
ш ирокие круги населения З а п а д н о й  Г ер м а
нии. А гентство  А Д Н  п ередает, что гей 
д ел ьб ер гски й  и здатель  А дольф  Ш тернбер- 
г е р .д о  сих пор бывш ий сторонником  бонн
ской  политики , выступил с зая в л ен и ем , в 
котором  он о тм еж евы вается  о т  этой  поли
тики и п редостерегает  о т  о п асн ости  восста- 
н овлен и я  ф аш и зм а  в  З ап ад н о й  Герм ании.

П А Р И Ж , 14 д е к а б р я . (Т А С С ). К а к  со
о б щ ает  га зета  «Ю м аните-дим анш », вчера 

в городе Т унисе состояли сь  патри оти ч е
ские м ан и ф естац и и , проходивш ие под л о 
зунгом  п редоставлен и я Тунису н ац и о н ал ь 
ной н езависим ости . В м ан и ф естац и ях  а к 
тивное у части е п риняли  тунисские ж е н 
щ ины.

12 д е к а б р я  в  пом ещ ении В сеобщ его со 
ю за тунисских  труд ящ и хся  состоялось  т р а 
урное собрани е, посвящ енное пам яти  
Ф а р х а та  Х аш еда.

Б л и з Б и зерты  тунисские патриоты  об
стр ел ял и  о тр я д  ж а н д а р м о в  и полицейский 
п атруль.

Г азета  « Ж у р н а л ь  дю  д и м ан ш » пиш ет, 
что  13 д е к а б р я  в К а с а б л а н к е  (М ар о кко ) 
произведены  новы е аресты .

П А Р И Ж , 15 д ек а б р я . (Т А С С ). Г азета  
«Ю м аните» сообщ ает , что  п олож ен ие а

М арокко  о стае тся  н апряж енны м . Ф ран ц у з
ские власти  продолж аю т производить а р е 
сты. 11 и 12 д ек а б р я  в Р а б а т е  и К а с а 
блан ке бы ли приговорены  к различны м  
срокам  тю рем ного заклю чен и я 279 м арок
канцев. .

«Ю м аните» приводит зая в л ен и е  одного 
из дем ократов , вы сланны х н едавно  из М а
рокко, которы й у казы вает , что ф р ан ц у з
ские власти  применяю т против аресто 
ванны х м ароккан ц ев  пы тки с целью  в ы 
р вать  у них зар а н ее  составлен н ы е поли
цией п оказани я .

Э та ж е  газета  пиш ет, что ф ранцузский  
военный трибунал в Т унисе вынес н едав
но три новы х см ертны х п риговора участ
никам  н ационально-освободительного  д ви 
ж ения. К ром е того, четверо патриотов 
приговорены  к пож изненной каторге и 
один— к 20 годам  като р ж н ы х  р абот .

В угоду американским империалистам
Б ельгийский  п ар л ам ен т принял реш ен и е увеличить численность бельгийской  арм ии.

Б Р Ю С С Е Л Ь , 14 д е к а б р я . (Т А С С ). Б е л ь 
гийская п а л а та  д еп у та то в  зако н ч и л а  об

су ж д ен и е  вопроса о  контингенте б ельгий 
ской  арм ии  на 1953 год. В ы ступивш ий с 

речью  м инистр национальной  обороны  де- 
Г рееф  н аста и в ал  на принятии  п р ав и тел ь 

ственной програм м ы , п редусм атриваю щ ей  
увеличение бельгийской  арм ии  до 180 ты 
сяч человек, и д о к азы в ал  необходим ость 
у вели чени я црсика военной служ бы .

П р ед стави тел и  правящ ей  католической  
партии  вы ступили в п о ддерж ку  этой про
грам м ы .

В ы ступивш ий с  речью  д еп у та т-к о м м у 
нист Д е ж а с  с к а з а л , что д л я  такой  м ал ен ь 
кой  стран ы , к ак  Б ельги я , контингент 
войск в 180 ты сяч  человек п р ед ставл яет  
н ен уж н ое и слиш ком  т я ж е л о е  брем я. У в е
личение бельгийской  арм ии  озн ач ает  у д 
линение срока военной служ бы  и п овтор
ны е призы вы ; оно н ав я зан о  ам ери кан ски м  
генеральн ы м  ш табом , которы й не с к р ы 
вает  своих агресси вн ы х  нам ерений.

О б р а щ а я с ь  к правительству , Д е ж а с  
зая в и л : «У йдите, и мы вернем ся к  п оли 

тике м ира. Тогда со зн ачи тельн о  меньшим 
контингентом  м ож ет бы ть обеспечена д ей 
стви тельн ая оборона страны ». П роти в п р а 
вительственной програм м ы  увеличения чис

ленности арм ии и удлинения срока воен
ной служ бы  вы сказал ся  т а к ж е  р яд  деп у

татов— соц и алистов и либералов .
М инистр национальной  обороны  д е  Гре- 

еф  в ответной  речи о тстаи вал  верность 
политике С еверо-атлан ти ческого  сою за. В 
«обоснование» увеличения численности а р 
мии м инистр заяв и л ; «С читаю  своим  д о л 
гом ск азать , что о р ган и зац и я  С е вер о -ат
лантического  д о говора са м а  определяет 
нормы военной подготовки. М ы  обязаны  

считаться с ее норм ам и в целях  униф ика
ции».

П а л а т а  деп утатов  103 голосам и против 
87 приняла правительственны й проект об 
установлении  контингента бельгийской  а р 
мии на 1953 год в 180 ты сяч  человек.

Э то  реш ение встретило р езк о е  осу ж д е
ние дем ократи ч еской  общ ественности  и п е
чати страны .

Бесчинства  американских военнослуж ащ их 
в Западной Европе

Б Е Р Л И Н . 15 д ек а б р я . (Т А С С ). А гент
ство  А Д Н  п ер ед ает  из Г ейдельберга: 

Г л ав н ая  кв ар ти р а  ам ери кан ской  арм ии  
в Е вропе, н ах о д я щ а я ся  в Г ейдельберге, 
з а я в и л а , что военн ослуж ащ и е ам ер и к ан 
ских войск в З а п а д н о й  Герм ании , Англии 
и Ф ранции  соверш и ли  в период с м ая по 
о к тя б р ь  1952 г. только  1.399 преступлений. 

Н а сам о м  д ел е  число преступлений, со вер 
ш енны х ими л и ш ь  в З а п а д н о й  Герм ании, 
вдвое больш е. В ам ери кан ской  о к к у п а 
ционной зо н е  в З а п а д н о й  Герм ании  а м е 
р и кан ски м и  воен н ослуж ащ и м и  еж ед н евн о  
со вер ш ается , по крайней  м ере, 15 преступ-

падения, избиения, наси ли я, кон трабан да 
н аркотиков, о б м ан  и неоп лата  счетов. , 

П о  сообщ ению  главной  к вар ти р ы  я к о 
бы на 1.399 преступлений приходится 
только 3  убийства. Н о  то л ько  в З ап ад н о й  
Герм ании за  у казан н ы е ш есть  м есяцеэ 
бы ло убито  ам ериканским и  воен н ослуж а
щ ими четы ре человека. Н о  это  только те 
случаи, которы е удалось  устан ови ть  с по
мощ ью  н аселения . П ри  этом  не учиты ва
ю тся м ногочисленны е случаи , когда з а 
падногерм ански е гр а ж д ан е  гибли от а в 
том аш ин  пьяны х ам ери кан ски х  со л д ат  или

лений , в том  числе уби й ства , граб еж и , на- при м ан еврах  войск.

Шахматный 
- чемпионат СССР

В П Е Р Е Д И  ГРОССМ ЕЙСТЕР  
ТАЙМ АНОВ

13 д ек а б р я  в Ц ен тральн ом  дом е ку л ьту 
ры  ж елезн одорож н и ков  состоялось  доигры 
ван и е  отлож енны х партий ш ахм атн ого  чем 
п ионата С С С Р .

П ар ти я  гроссм ейстера Б отвинника с гросс
м ейстером  С м ы словы м  закон ч и лась  вничью.

Гроссм ейстер Т ай м анов добился победы, 
д о и гр ы вая  партию  с К онстантинопольским .

Гроссм ейстер С м ы слов л егко  реали зовал  
свой м атериальны й перевес против Суэти- 
н а , которы й вы нуж ден  бы л сдаться на 
59-м ходу. Л ипницкий в партии с Гольдено- 
вым признал  себя побеж денны м .

И ливицкий вы и грал  у К асп ар ян а  и К он 
стантинопольского , М ои сеев  о д ер ж ал  п обе
д у  н ад  К асп ар ян о м , а Корчной вы играл  у 
Б ы вш ева. Встречи Л м пницкий— Ботвинник, 

[ А ронин— О имагин, К а сп ар ян — Г еллер  за к о н 
чились вничью.

В новь отлож ены  партии  К онстантино
польский— К ан и К ан — И ливицкий.

Н а  турнире и гр ал ас ь  т а к ж е  пропущ енная 
в девято м  ту р е  партия Б ронш тейн— Толуш . 
П обедил Бронш тейн.

Э тим  дн ем  д о и гры ван и я зако н ч и л ась  п ер 
вая половина турн и ра, которая вы двинула 
л и д ер о м  соревн овани я м олодого лен и н град 
ского гроссм ейстера Т ай м ан ова. О н д о б и л 
ся отличного  р езу л ьтат а , н аб р ав  8 очков из 
д есяти  возм ож ны х. Гроссм ейстер Б отвин
ник, гроссм ейстер  Г еллер  и м астер Корчной 
им ею т по 6,5 о ч к а  Д а л е е  идут; гроссм ей
стер  Б олеславскм й  и м астер  М оисеев— по 
6  очков , гроссм ейстер  Б ронш тейн и м астер  
А ронии— по 5,5 очка, м астер  И ливицкий—  
5  очков  из девяти , гроссм ейстер С м ы слов— 
5  очков. (Т А С С ).

15 д ек а б р я  состоялся 11-й ту р  ш ах м атн о 
го чем пионата С С С Р . Н а ч а л а с ь  вторая  п о 
ловина соревнования .

М ного волнения зр и телям  д о стави л а  п а р 
тия чемпиона С С С Р  К ереса  с  лидером  т у р 
нира гроссм ейстером  Т айм ановы м . К ерес 
ориги н альн о  и  акти вн о  р а зы гр ал  дебю т, под
готовляя п рям ую  атак у  на черного ко 
р о л я . Б ы л  м омент, когда позиция черных 
вн уш ала серьезны е оп асен и я . О д н ак о  неож и 
данной  ж ертвой  к ач ества  Т ай м ан ов  скры л 
позицию  белого  короля, после чего  черны е 
на 19-м ходу ф о рси ровали  ничью.

О дной  из цен тральн ы х  встреч бы ла п а р 
тия сам ого  м олодого участн и ка турн и ра 
К орчного  с  чемпионом м ира Ботвинником . 
П осле р азм ен а  ф игур  в  центре у  черны х по
л у ч и л ась  защ и щ ен н ая  п роходная пеш ка и 
п реи м ущ ество  д вух  слонов. Д виж ением  
край н ей  пеш ки чемпион м ира начрл  атаку  
на королевском  ф л ан ге  и постепенно достиг 
п о д авляю щ его  преим ущ ества. О д н ак о  в 
дальн ей ш ем  Б отвинник не наш ел си льн ей 
ш его п родолж ен и я, что  позволило К орчном у 
д оби ться кон тратаки  на ф ерзевом  ф ланге. 
П ар ти я  отл о ж ен а .

В партии С м ы слов— Гольденов бы л р а з ы 
гран  в ар и ан т , разр аб о тан н ы й  советскими 
ш ахм ати стам и  Б о н д ар евски м  и М акогоно- 
вы м. П осле р яд а  упрощ ений со зд ал о сь  
л ад ей н о е  окон чан и е, в котором  Гольденов 
со х р ан я ет  ш ансы  на ничью .

Д л и те л ь н ая  позиционная борьба возникла 
в паіртии И ливицкий— Г еллер . В п р ер ван 
ном полож ении п реи м ущ ество  на стороне 
одесского  гроссм ейстера.

С л о ж н ая  м ан евр ен н ая  игра х ар ак те р и зо 
в ал а  встречу  гроссм ейстера Б олеславского  
с тульски м  м астером  Суэтиньгм. П ар ти я  о т
л о ж е н а  в луч ш ей  позиции д л я  Б о л е с л а в 
ского.

Т олуш  вы и грал  у  Л нпницкого , Б ы в ш ее— 
у  К а с п а р я н а ѵ

П арти я  Сим а пин —  К онстантинопольский 
о тл о ж ен а  в лучш ей  позиции д л я  С и м аги н а.

В стреча Бронш тейн— А ронин не состоя
л ась .

г о р о д с к а я  х р о н и к а

Вчера на м осту Элбакидзе
Н а строительстве моста Э л б ак и д зе  идут 

заверш аю щ и е работы . У ж е освобож ден  
от строительны х л есо в  пролет, перекину
тый н ад  левой  н абереж н ой . С ним аю тся 
к р у ж ал а , сооруж енны е под мостом, и с 
главного  речного пролета. Н а ч а л а с ь  окра- 
ска  чугунных перил и м еталлических опор 
электрических лам пионов. З ак ан ч и в ается  
сооруж ение кам енной ограды  (перил) м о
ста  со стороны  спуска Э лб акидзе.

П р о д о л ж ал ась  асф ал ьти р о вка  проезж ей  
части  и тротуаров  улицы имени М а р д ж а 
ниш вили и специальны х вы ездов на пра
вую набереж ную .

Работники  Т р ам в ай н э  .  троллейбусного 
управления начали  п одвеску  тр оллей б ус
ных линий на улице М ар дж ан и ш ви ли  н 
спуске Э лб акидзе.

Зимние каникулы  
ш кольников

В начальны х, неполны х средних, сред
них ш колах и в ш колах  д л я  взрослы х
29 д ек аб р я  зак а н ч и в аетс я  первое полуго
дие. В этот день, после окон чан и я .уроков, 
учащ иеся будут отпущ ены  на зи м н и е к а 
никулы, которы е п родлятся  д о  12 ян вар я  
1953 года.

31 д ек а б р я  в ш ко л ах  состоятся собрания 
родителей , посвящ енны е и тогам  первого 
полугодия.

В дни  зим них каникул  ш колы  и куль
турно-просветительны е .учреж дения прове
д у т  детские утренними, спортивны е сорев
н ования, литературн ы е вечера, вы ступлю  
к и я  детской  худож ественной сам о д еятел ь 
ности. В теат р ах  и ки н отеатрах  будут 
устроены  дневны е сп ектакли  и сеан сы  для 
детей.

П О  Г О Р О Д У
•  XV сессия С о вета  деп у тато в  тр у д я

щ ихся района имени Б ер и я  созы вается  
19 д ек а б р я , в 8  ч а со в  веч ера, в за л е  зас е 
даний  рай ком а п арти и  (ули ц а Д ж а п а р и 
д зе , №  22).

•  Группу л екторов  и культработн и ков 
ком ан ди ровал  на зи м н и е пастб и щ а мето
дический каб и н ет культурн о-п росвети тель
ной работы  д л я  о б сл у ж и ван и я  пастухов 
и зоотехнического п ерсонала.

•  К онференцию  читателей  п ровела д ет
с к а я  библиотека имени Д . Гурам иш вил»  
совм естно с р едакци ей  га зеты  «Норчи 
ленинели».

•  Б л аго у стр аи вае тся  колхозны й ры нок
в промы ш ленной части  рай о н а  имени 26 
ком иссаров. Н а территории  р ы н ка строит
ся  кап и тальн ое зд ан и е  д л я  м олочно-кон
трольной станции, кам еры  хран ен и я про
д уктов  и ры ночного инвентаря .

•  В ы ш ел 10-й ном ер литературн о-худо
ж ествен н ого  ж у р н ал а  «М натоби», органа 
С ою за советских п исателей  Г рузии.

•  О чередное зас ед ан и е  Грузинского  о б 
щ ества ф изиологов, биохим иков и ф а р 
м акологов состоится 18 д е к а б р я , в 8 ча

сов вечера, в аудитории  И нститута ф изио
логии А кадем ии наук  Грузинской  С С Р. 
В числе вопросов повестки  д н я  —  д о к л ад  
проф ессора А. А б у л ад зе  «Ф изиологическое 
учение И. П . П а в л о в а  и за д а ч и  биохи
мии».

Л е к ц и я

17 д ек а б р я  1952 г., в 8 часов вечера, в 
библиотеке О р дж он и ки дзевского  рай ком а 
партии  состоится л екц и я  тов. А таб екова, 

на тем у: «М еж д ун ародн ое полож ение
С С С Р ».

Редактор Н. В . П АВЧИ НСКИ Й .
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I  ГО СУ Д АРСТВ ЕН Н Ы Й  ТЕА ТР  О П ЕРЫ  |
I  И Б А Л ЕТ А  им. 3. ПАЛИАШ ВИЛИ

=  17 д ек а б р я , с  участием  3 . С тарчен ко  5

|  Д. Верди РИГОЛЕТТО I
§  18 декабря,

|  п. Чайковский Пиковая дама
§ 1 9  декабря,

с  участи ем  3 . С тэрченко |
= последний сп ектакль

1 ш гуио Ф А У С Т
В а льп у р ги е ва  ночь 

Н ачало  в 8 час. вечера 
П іІІІІІШ Ш І .

Министерство пищевой промышленности СССР  
Г Л А В Н О Е  УПРАВЛЕНИЕ ПРОМЫШ ЛЕННОСТИ

Ш АМПАНСКИХ ВИН *------------------------

11 К  п р а з д н и к у ,  к се м е й н о м у  т о р ж е с т в у ,  к  в с тр е ч е  д р у з е й
И В  ЗАБУД ЬТЕ Н У  ПИТЬ

Маневры западногерм анских правых социал-демократов—  
агентов им периалистических держав

Б Е Р Л И Н , 13 д е к а б р я . (Т А С С ). Р а с п р а 
в а  А ден ауэра с боннской  конституцией , 
в ы р ази в ш а яся  в ф ак ти ч е ск о м  отстранении  
(п у тем  н аж и м а  или  сд е лк и ) ф ед ер ал ьн о го  
кон сти туц и он н ого  су д а  и ф ед ер ал ьн о го  
п р ези д ен та  о т  р еш ен и я  воп роса о  бон н 
ском  и п ар и ж ск о м  д о го в о р ах  в ы зв ал а  в 
З а п а д н о й  Г ер м ан и и  б о л ьш о е  возб уж д ен и е.

П ри зы в п р ед се д ател я  п р авл ен и я  К ом м у
нистической  п ар ти и  Г ерм ан и и  М акса  Р е й 
м ан а  д о б и в а ть ся  ед и н ства  действи й  р а б о 
ч его  к л а с с а  и п утем  п роведени я д е м о н 
страц и й  п ротеста  и з а б а с т о в о к  не д о п у 

сти ть  полной ф а ш и за ц и и  З ап ад н о й  Г ер
м ании, п о д го тав л и в аем о й  боннским  к а н ц л е 
ром , н аш ел  ш и р о ки й  о ткл и к  среди  т р у 
д я щ е го ся  н асел ен и я  З а п а д н о й  Герм ании . 
Ч то б ы  с о р в ат ь  ак ти в н о е  вы ступление р а 
б о ч его  к л а с с а , ге р м ан ск и е  и  зао кеан ски е  
м онополисты  сн о в а  вы двин ули  на первы й 
п л ан  правую  вер х у ш к у  соц и ал -д ем о кр ато в .

С тр ем я сь  с о х р а н и т ь  свои позиции в р а 
бочем  кл ассе  и в то  ж е  врем я о гр а н и 
чить п оли ти ческую  б о р ьб у  трудящ и хся, 
п р а в ы е  ли деры  С Д П Г  и п ар л ам ен тск ая  
ф р а к ц и я  этой п ар ти и  вы ступили с  рядом  
по казн ы х  д е к л а р а ц и й  и п ред лож ен и й , ц ель

которы х —  прикры ть п р ед ател ьс к и е  д е й 
стви я  п раво-соц и али сти ческой  верхуш ки.

Т ак , н априм ер , судя  п о  сообщ ен и ям  за 
п ад н огерм анокого  аген тства  Д П А  и агент
ства  Ф р а н с  П ресс, ф р ак ц и я  С Д П Г  нам е
рена вн ести  в бун дестаг п р ед л о ж ен и я  о 
вотум е н едоверия п р ави тел ьств у  А ден ауэ
ра , о  росп уске б у н дестага  и проведении 
новы х вы боров ещ е д о  тр етьего  чтения 
зак о н о п р о ек то в  о  рати ф и кац и и  боннского и 
п а р и ж с к о го  военных д о говоров  в зап адн о- 
гер м ан ско м  парлам енте.

Н а и б о л е е  полно пози ц и я п равы х  со ц и а
л и стов  р а зо б л ач ает ся  их следую щ им  ш а 
гом. П р а в о е  руководство  С Д П Г  п р ед л а
гает , чтобы  вм есто боннского д оговора 
бы л закл ю ч ен  «врем енны й м ирны й дого
вор» м е ж д у  зап ад н ы м и  д е р ж а в а м и  и З а  
ладн ой  Германией.

Т ак и м  о б р азо м , и грая на р езк о  о тр и 
цательн ом  отнош ении ш ироких слоев  н а
сел ен и я  к  кабальн ом у  боннском у договору , 
п р ав ы е  со ц и ал-д ем ократы  п р ед л агаю т  д р у 
гую  ф о р м у  зак а б ал ен и я  З а п а д н о й  Г е р м а 
нии, н аходящ ую ся в р езе р в е  у  а м е р и к а н 

ских им периалистов и п рим ененную  ими по 
отн ош ению  к Японии.

Враждебность к боннскому правительству 
во Франции

П А Р И Ж , 14 д е к а б р я . (Т А С С ). К ак  со о б 
щ а е т  газета  « Л и б ер ас ьо н » , на засед ан и и  
С о в е т а  респ убли ки  12 д е к а б р я  р азв ер н у 

л и с ь  деб аты  п о  воп р о су  о б  участивш ихся 
за п оследнее в р ем я  ф аш и стск и х  вы ступ ле
н и ях  в  З а п а д н о й  Г ерм ан и и . Ч лены  С овета 
р есп у б л и к и  в ы р а ж а л и  свои оп асен и я  в 
с в я зи  с ростом  ф аш и стск о й  п роп аганд ы  и 
с возм ущ ением  о тм еч ал и  тот  ф акт, что 
ар х и в ы  ги тлеровски х  концентрационны х 
л а ге р е й  п еред аны  боннской  Герм ании.

С о в е т  республики п ри н ял  резолю цию  
п р о теста  против во зр о ж д ен и я герм ан ского  
ф аш и зм а .

«Т от ф а к т , —  отм ечает « Л и б е р а с ь о н » ,—  
что резолю ц и я при н ята  п р ед стави тел ям и  
групп, которы е в Н ац и о н ал ьн о м  собрании  
о б р азу ю т  прави тельствен н ое больш инство , 
д о к а зы в а е т , д о  какой степени  ф р ан ц у зск о е  
общ еств ен н о е  мнение отн оси тся в р а ж д е б н о  
к со глаш ен и я м , заклю ченны м  с боннским  
п рави тельством ..»

ЦНІІШІІНІІІІІШІШІНИШІІІІІІШІІІШШІІШІІІІШІІІІІІІШІІНІІІІШ 
§ ГО СУ Д А РСТВ ЕН Н Ы Й  Д Р АМ АТИ Ч ЕСК И Й  1 
I  Т Е А Т Р  им. А . С. ГРИБОЕДОВА

|  17 д екабря, 4  сп . 21  и 28  аб.

І  Н. Островский в о л к и  и  о в ц ы  I
= 18 декабря, 4 со. 23  и 24 &б. §
1 Р. Шеридан. ЛЕНЬ ЧУДЕСНЫ^ ОБМАНОВ I  
= Ч етверты й взнос обязателен  за день = 
- до  объ явлен н ого  спектакля .
нпііііііпіиімшііііііітііпіітііііпііііішііііііііііііііііініііішія
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КОМ М УНАЛЬНЫ Й БАНК 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

1
/ .I 
/

д оводи т до с в ед ен и я  заем щ и к о в , |  
получи вш и х к р ед и т  н а  и вд и в и - |  
ду ал ьн о е  ж или щ ное ст р о и те л ь - |  
с тво  и к ап и т ал ь н ы й  р ем о н т  до- |  
мов, ч т о  п р о ср о ч ен н ы е  и о ч е - §

|  р едн ы е п латеж и  з а  IV  к в а р т а л  |
|  1952 года долж н ы  б ы ть  п о гаш е- %
;  б ы  нем едленно. ’
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КУТАИССКОМУ

1 АВТОМОБИЛЬНОМУ ЗАВОДУ I
ТРЕБУЮ ТСЯ | (\

НН ПОСТОЯННУЮ  РВБЭТУ: 

і  С Т А Р Ш И Е  Б У Х Г А Л Т Е Р Ы  
Б У Х Г А Л Т Е Р Ы  Ц Е Х О В  

|  и Г Л А В Н О Й  Б У Х Г А Л Т Е Р И И . |  
З н а н и е  р у сск о го  я зы к а  

о б язател ьн о .
I  С лоедложениями и за троса к-и о б р а ш а іь о  §
|  по адресу гор Кутдиси, 9 , Рвтозавод. §  

к главному бухгалтеру.

ДИРЕКЦИЯ
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СОВЕТСКОЕ Ш А М П А Н С К О Е  -
отличное виноградное вино, гордость 

советского виноделия.
В СОВЕТСКОМ Ш А М П А Н С К О М

гармонично сочетаются тонкий аромат, 
прекрасный вкус, умеренная крепость. 
В нем хорошо сохраняется все ценное, 

что есть в  лучших сортах винограда
Налитое в бокалы шам
панское искрится, пенится, 

играет.

Выбирайте
С О В Е Т С К О Е  
ШАМПАНСКОЕ

по своему’ вкусу: слад
кое — содержит 10% са
хара, полусладкое — 8%,' 
полусухое — 5% сахара.

С О В Е Т С К О Е  Ш А М П А Н С К О Е
продается во всех продовольственных магазинах.

СЕГОДНЯ В ТЕА Т Р А Х
*

Театр оперы и балета имени 3. Палиа

швили— «Риголетто* (с участием  3. Старчен 

ко); театр имени Руставели — «Родина»; 

театр имени Марджанишвили — «Весеннее 

утро»; театр имени Грибоедова— «Волки и 

овцы» (27—28 аб.); театр армянской драмы 

—«Утес»; театр музкомедии— «Д рузья»; гру

зинский ТЮЗ— «П оследняя двойка» (31 аб., 

в 6 ч.): русский ТЮ З — «Гимназисты» (е

5 ч.); грузинский кукольный театр— «Весен

ний цветок» (в 11 ч.); театр санкультуры— 

«Симфония мира»; го с  цирк— больш ое цирко

вое представление.

— о ------

В КИ Н О ТЕА ТРАХ

С 15 по 20 декабря  в кинотеатрах : «Ру

ставели», «Амирани», «О ктябрь», «Комсомо

лец», «Тбилиси*. «Спартак» и имени 26 ко

м иссаров — худоисественный ф ильм  «Опас

ное сходство».

В ки н отеатрах  «Колхида» и «Дидубе» — 

«Ревизор».
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|  Гр. ДЗИДЗИКА Ш ВИЛ И Варвара И ва-1
|  нов на, прож иваю щ ая по Тамарш енской  I  
=  УЛ-' 35, возбуж дает дело о р азводе с  -  
і  гр- Ш АВШ ИШ ВИЛИ Давидом Иванови-1 
= чем - прож иваю щ им там  ж е. Дело подле- І  
= ж ит рассм отрению  в нарсуде 2-го у ч а -1  
=  стка М олотовского рай он а, гор. Тбилиси. І  
я  =
1 1 1 1 П 1 П Ц ||Ц Ц Ц Ц | | |Ц | |Ц Ц Ц |Ц |) ) Ц | | | |Ц | | |„ „ Н | | |„ | | | | | |Ц Ц Ц |Ц | „ | „ ~

Ш- М есхиш вили, Д. Дидебулидзе. А. Чи- 
чинадзе. В. Б араташ вили. В. П халадзе, 
А. Топурия. К. Гветадзе, Г. Кикабидзе, 
А. С агинаш вили. Ш. М ачаварнани, Р . Та- 
лаквад зе , Н М ехузла вы раж аю т собо
лезнование М. А. А лхазаш вили по слу

чаю  смерти его отца 
Виктора Мелитоновича Алхазашвили. 

Гражд. паних. 17 декабря, в 7 ч. 30 м. 
веч., на кв.—1-й тупик Т архниш вили. 3. 
Вынос 18 декабря. в 5 час. веч., на 

кладбищ е в Ваке

С отрудники ш там повочного цеха Воен- 
цо-охотничьего общ ества вы раж аю т со
болезнование сем ье М ош иаш вили по 

случаю  см ерти и х  матери 
Клары Абрамовны Мошиашвили.

Сотрудники У правления делам и Совета 

М инистров Грузинской ССР извещ аю т 

о смерти 

А нны  Малалейновны Соколовой.

Коллектив сотрудников санитарно-эпи 
миологической станции рай он а им. 
ком иссаров с прискорбием  извещ ает 
см ерти брата сотрудницы  В. И. Ма 

яш вили
Фомы Иордамовича Мамаяшвили

и вы р аж ает  соболезнование сем ье 
покойного.

К С. Саакян с детьм и , А. С. Саакян 
мі-жем, А. И. А копов извещ аю т о  сме 

ти м атери , бабуш ки и тети 

Анны  Арзумановны Саакян.
Гражд. п ан и х  17 декабря , в 7 час. ве' 
на кв.—ул. Калинина. 13. Вынос 18 л 
кьбря, в 4 часа дня. на К укийск 

кладбищ е.
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